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В Д Ш  СЕД Д
Соревную т ся

с о с е д и

На 1985 год кoллвктив^>I жи
вотноводов из совхозов «За
веты Ильича» Бакчарского 
района и «Чаинокий» 
Чаинского района вызва
ли друг друга на социа
листическое соревнование. 
Бакчарцы решили надоить 
за год от каждой коровы по 
2.800 килограммов молока, а 
чаинцы —  по 3.200. Подве
дены итоги первого месяца 
работы. Лучше за этот пе
риод сработали бакчарские 
животноводы. Они надоили 
от каждой коровы по 208 
килограммов молока, а ча
инцы —  по 164 килограмма.

Г И с начала зимовки лидер
ство за собой удерживают 
животноводы совхоза «Заве
ты Ильича».’

А  вот в соревновании рай
онов впереди идет Чаин- 
ский. С начала зимовки 
здесь получено от каждой 
коровы по 629 килограммов 
молока.

В. МИРОШНИКОВ.
Чаинский район.

Есть на кого  ' 

р а в н я т ь с я

Начиная со второй поло
вины января активно вклю
чилось в вывозку органиче
ских удобрений на поля 
Зырянское объединение 
«Сельхозхимия». Агрохими

ки доставили на поля 45 
тысяч тонн перегноя. Но из 
рук вон плохо работают от
ряды плодородия колхозов. 
Под сезонное задание они 
вывезли на пашню всего 23 
тысячи тонн органики. В це
лом по району это задание 
выполнено немногим боль
ше. чем на треть.

Только в трех колхозах 
ведется вывозка органики— 
имени Жданова, имени Ка
линина и имени XXII съез
да КПСС. Лучше организо
вано это дело в колхозе 
имени Жданова. Здесь до 
коллектива механизаторов 
доводится ежедневное зада
ние —  100 тонн перегноя. 
Выполнение задания конт
ролируется. И, как правило, 
отряд перевыполняет его.

Г. ПЕТРОВ.
Зырянский район.

С м е н а

л и д е р о в

в  Кривошеинском районе 
уже привыкли к тому, что в 
социалистическом соревнова
нии животноводческих кол
лективов победу неизменно 
одерживает коллектив Ма
линовской фермы совхоза 
«КриЕОшеинский». Но в ян
варе малиновцам «дали бой» 
животноводы Новокривоше- 
инской фермы этого же хо
зяйства, От каждой коровы 
за месяц они полз^чили по 
225 килограммов молока. 
Малиновские Доярки отста
ли на килограмм.

Неожиданное поражение 
заставило животноводов Ма

линовской фермы, возглав
ляемой бригадиром Г. И. Ро
мановой, мобилизовать все 
свои резервы. И сегодняш
ние надои молока на каж
дую корову в сутки состав
ляют 7,4 килограмма. А  вот 
ноЕокривошеинцы теперь 
отстают на килограмм.

И в самом коллективе Ма
линовской фермы сменились 
лидеры. Л. А. Иванова и 
А. И, Мазалова, четырехты- 
сячницы, уступили на этот 
раз звену в составе В. Л. 
Акман и Т. А. Носрвой.

Н. САСЬКОВ.
Кривошеийский район.

Н и ш а т к о

н и  в а л к о

(Похоже, все еще зимними 
насттроеииями живут М(НОгие 
полеводы Кожевниковского 
района. Неважно идет под
готовка семенного материа
ла к весенним работам. Мно
гие хозяйства надеются на 
помощь семенами со сторо
ны, поэтому не спешат с 
подработкой своих.

В совхозе «Ювалинский» 
по сути дела нет классных 
семян зерновых. Только в 
последнее время здесь раз
вернулась работа по ии под
готовке, доведению до высо
ких посевных • кондиций. 
Активно запасают семена в 
совхозе «Авангард», где на 
этой работе заняты три зер
носушильных комплекса.

Совхоз «Заветы Ленина» 
пока не имеет на своем сче
ту ни одной тонны семян 
овса. Правда, в преддверии 
весны здесь все же включи
ли в работу зерноочиститель
ный комплекс. Стали ’ гото
вить семена зерновых в сов
хозах «Елгайский» и «Мали
новский», но опять же не
удовлетворительными темпа
ми.

Н. ФЕДОРОВ;
Кожевниковский район.

-Портрет заслуженного человека

Иван Степанович Балабан—в Тегульдетском рай
оне человек известный. Он бригадир лесозаготови
тельного комплекса Черноярского лесопункта Ново- 
тегульдетского леспромхоза. Этот коллектив в по
следние годы всегда в числе лучших среди лесоза
готовителей района. Не случа1шо товарищи по ра
боте, все работники лесной отрасли области едино
душно выдвинули его кандидатом в депутаты обла
стного Совета.

Фото в. Маковеева.

Выборы 
в Верховный 
Совет РСФСР 
и МЕСТНЫЕ Советы 
народных 
д е п у т а т о в

В союзе с наукой -  
к новым успехам

15 февраля в зале торжеств университета состо
ялась встреча избирателей Кировского избиратель
ного округа № 749  с кандидатом в депутаты Вер
ховного Совета РСФСР по этому округу первым за
местителем председателя Госкомитета СССР по нау
ке и технике Леонидом Николаевичем Ефремовым.

Несмотря на конец рабо
чего дня, в приподнятом 
настроении шли на это со
брание представители тру
довых коллекти1вов, науч
ных учреждений и учебных 
заведений Кировского рай
она. Войдя в огромный зал, 
с интересом осматривали его: 
так вот какой велико
лепный подарок получил кол
лектив университета в год, 
предшествуюгций выборам.

С1обрание открьш первый 
секретарь Кировского рай
кома КПСС В .С. Шувариков,

На трибуне —  доверенное 
лицо кандидата в депута
ты ректор университета, док
тор физико-матемал-ических 
наук Ю. С. Макушкин. Рас
сказав о жизненном пути и 
трудовой деятельгасюти Л. Н. 
Есй>емова, он призвал всех 
избирателей в день выборов 
единодушно отдать голоса 
за кандидатов нерушимого 
блока коммунистов и бес
партийных.

На собрании выступили 
директор радиотехнического

завода Н. А. Кукин, на
стройщик цеха № 21 брига
дир комсомол1лко-!молцдеж- 
нсй бригады электролампо
вого завода М. Л. Кочегаров, 
студент химического фа
культета университета Ле
нинский стипендиат С. Ма- 
тюха, заведующая кафед
рой социальной гигиены и 
организации здравоохране
ния ТМИ доктор медицин
ских наук профессор Г. И. 
Мендрина. Они говорили о 
тем, что рабочие и инжене
ры, ученые, преподаватели и 
студенты вузов Кировского 
района, как и все совет
ские люди, горячо одобря
ют и полностью поддержи
вают внутреннюю и внеш
нюю политику КПСС и Со
ветского государства, стре

мятся новыми достижения
ми в труде и учебе встре
тить XXVII съезд 'КПСС, 
40-летие великой Победы, 
успешно выполнить задания 
завершающего года и всей 
пятилетки в целом.

Развитое социалистическое 
общество создает все более 
благоприятные условия для 
всестороннего совершенство
вания личности, для прояв
ления лучших качеств че
ловека, его тверчеоких за̂ - 
датксв и способностей. Ус
пехи коммунистического 
строительства тесно связа
ны ' с развитием научно- 
технического прогресса,,
культуры, образевания, эс
тетического воспитания на
рода.

(Окончание на 3-й стр.)

ТОМСК — 
ЛЕНИНГРАД: 

ДРУЖБА!
Вчера в .зале заседаний 

сВл^исполкома состоялась 
дружеская и деловая встре
ча партийно-хозяй-ственного 
актива г. Томска с коллек
тивом Ленинградского ака
демического театра драмы 
им. А. С. Пушкина.

Первый сек1>етарь обкома 
КПСС А. Г. Мельников рас
сказал об изменениях, про
исшедших в промышлен
ности и сельском хозяйстве, 
культурной жизни области 
и города со времени послед
них гастролей театра.

О задачах совр^еменкого 
советского искусства, слу
жении его высоким целям 
—  миру и созиданию на 
земле, формированию истин
но коммуиистичеокой мора
ли—сказал в своем выступ
лении главный режиссер и 
художественный руководи
тель театра народный ар
тист СССР И. О. Горбачев.

На встрече подписан до- 
гсвор 'о содружестве томско
го и ленинградского теат
ров.

Рейд печати 
и народного 

контроля

...в. Н. Смирнов, началь
ник управления тепловых' 
сетей, повел длинный рас
сказ о трудностях с раз
грузкой вагонов, сложных 
взаимоотношениях с руко- 
тодешом завода ЖБК-40, 
который в силу договорных 
обязательств является глав
ным юридическим лицом по 
связям со станцией Томск-П. 
В конце вздохнул: «Я по
терял веру в чью-либо по
мощь».

Члены рейдовой бригады 
только .что прошли по подъ
ездным путям этого Щ50Д- 
приятия. Они в самом за
пущенном виде: не видно 
головок рельсов, нет поло
женных по правилам габа
ритов.

—  А  у нас нет снегоочис
тительной машины, —  гово
рит В. Н. Смирнов.

—  Тогда лопатами, так 
многие делают.

Что касается «веры», спро
сили:

—  Почему не являетесь 
на планерные совещания,

t которые цроводит комиссия 
облисполкома по контролю 
за разгрузкой вагонов? Ведь 
можно решить все вопросы.

—  Буду ходить.
.Кстати, и руководители 

ЖБК-40 не отличаются боль
шой дисциплинированно
стью. Об этом красно15ечиво

ш й ы л  в ш и  -  в  т о

ф  560.690! Столько вагово-часов сверх нормативов простоял в прошлом году 
подвижной состав на подъездных путях предприятий области. Это равнознач
но тому, что 14.163 вагона были выведены из оборота.

^  В январе-феврале по-прежнему плохо разгружают вагоны комбикормовый 
завод, «Росбакалея», S'НТК «Томскавтодора», Томский нефтехимический комби
нат, птицефабрика «Томская», Белоярский лесопромышленный комбинат; цис
терны — завод резиновой обуви, управление тепловых сетей «Томскэнерго».

ф  Разгрузку вагонов вести непрерывно, днем и ночью, в субботу и воскре
сенье!

говорит тот факт, что 11 ян
варя ньшешнего года при 
подаче вагонов на входную 
страпцу сошел с рельсов 
маневровый тепловоз. При
чина: запрессованы наледью 
рельсовые пути. Ущерб со
ставил 4.022 рубля.

12 февраля на томской го
родской ветке разгружались 
(как оказалось, несколько 
дней) шесть полувагонов со 
смерзшейся поваренной со
лью. Работа шла ни шатко 
ни валко. В чем дело? На
чальник спецавтохозяйства 
И. А. Якуба не обеспечил 
нормальную работу по дроб
лению соли отбойными мо
лотками, а погрузочная мâ - 
шина пришла только к кон
цу смены.

Руководители не пргшима- 
ют мер для бесперебойной 
работы транспортных цехов, 
считая, очевидно, это дело 
второстепенным и, кивая на 
морозы, метели —  на что 
угодно, только нс на собст
венную неразворотливость,

Неделю простояли два ва
гона с углем-, предназначен
ным объединению «Томск- 
стройтранс». Железнодорож
ники вынуждены были пе
реадресовать их другой ор
ганизации. С 19 января ны
нешнего года стоит на 
промплощадке завода ре
зиновой обуви цистерна с 
техническим маслам, а нор
ма на разгрузку —  10 ча
сов...

С 8 по 11 февраля стояла 
цистерна с бензином (тут и 
разогрев не требуется). Ку
да сгонпет администрация 
завода 415 рублей штрафа? 
К сведению, в прошлом го
ду предприятия Томска уп
латили железной дороге 
свьппе 1,5 миллиона рублей 
штрафов.

7 февраля, как сообщили 
железнодорожники,- на подъ
ездные пути Томского ме
бельного комбината были 
поставлены вагоны с углем. 
И что же? 5 вагонов (из 8) 
не разгружены до сих пор.

—  Были поставлены не 8, 
а четыре вагона, —  париру
ет ' директор комбината 
Б. С. Кащук, —  ретгрузили 
их 13 февраля. Занимался 
разгрузкой сам.

—  Какая, Борис Степано
вич, норма на разгрузку?

—  Не знаю.
Наверное, этим все и 

сказано. На многих пред
приятиях не ерганизеван 
прием сведений о по,дходе 
вагонов, особенно в суббо'г- 
ние, воскресные и празднич
ные дни. Здесь же работа
ют, как правило, в одну сме
ну. Назовем эти предприя
тия: сбъединение «Крис
талл», управление «Сиб- 
промвентиляции», УПТК 
«Томлесстроя», механизиро
ванная колонна № 44, ка(- 
рандашная и мебельно
зеркальная фабрики, масло- 
сырбаза, РСУ-41’ и другие.

Кое-кто из руководителей 
за причиненный ущерб за
платил из своего кармана. В 
их числе— ^начальник отдела

снабжения Моряковокой 
РЭБ П. Д. Голетцихин, на
чальник цеха карандатпной 
фабрики В. А. Котов, ди
ректор завода керамических 
материалов и изделий В. Н. 
Першин. 93 человека полу
чили предостережение. Но 
далеко не все. И первые ру
ководители часто остаются 
безнаказанными.

Совершенно нетерпимо, 
когда простои допускаются 
по вине самих железнодо
рожников. Свыше шести 
месяцев были без движения 
вагоны, прибывшие в адрес 
Томской дистанции пути, 
pj-ководители которой, В. Г. 
Скляренко и Ю .. Н. Тепля
ков, попросту... забыли о 
них. С них по иску проку
рора взыскано по 2 тьгсячи 
рублей Это должно послу
жить уроком.

Рейдовая бригада:
П. АВТУШКО, 

начальник с т а н ц и и  
Томск-грузовой;

А. КРЬШИН, 
заместитель начальника 

, станции Томск-Н;
Ю. СУХОПЛК1ЕВ, 

транспортный прокурор;
Ю. ТИХОНОВ, 

инспектор областного ко
митета народиого конт

роля;
В. ЗАЛЛАТИИ, 

наш корр.

Н А Р О Д Н А Я  с т р о й к а
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

К дню выборов ----------------------------------

Р А Б О Т А  И Д Е Т  
i t O Г Р А Ф И К У !
ДОМОСТРОИТЕЛИ РЕШИЛИ СДАТЬ К ДНЮ ВЫБО

РОВ В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ РСФСР И МЕСТНЫЕ СО
ВЕТЫ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ 12.200 КВАДРАТНЫХ 
МЕТРОВ ЖИЛЬЯ.

(Называем адреса домов, которые дсяжны быть при
няты рабочей комиссией до 23 февраля. Это дом № 2 
в микрорайоне Центральном (4 попъезда) и дом № 2 
по цраспекту Мира (2 подъезда). Сейчас, когда до назна
ченного срока сжталась неделя, уже ясно, что д р ы о с т р о и -  
тели с п р а в ( Я т с я  со своими обязательствами. Залог тому— 
отличная работа отделочников — бригад Л. Боклаг. 
Г. Аяошко, М. Петрухиной, М. Поведайко и К. Денисла-
iiyfOBd..

М. МИХАЙЛОВ.

Биографии забытых строек-------------------

В торое р ож ден и е
у  128-КВАРТИРНОГО ДОМА ПО УЛИЦЕ 79-й ГВАР
ДЕЙСКОЙ ДИВИЗИИ
Первое рождение —  семь 

лет назад —  было явно не
счастливым. Трест «Томск- 
жилстрой» за два года не 
закончил даже нулевой 
цикл. В 1980 году вообще 
все работы были брошены, и 
на стройке воцарилась ти
шина.

Спустя год был найден 
другой хозяин —  трест 
«Спецдорстрой». Увы, он 
оказался не лучше прежне
го. За три года новый под
рядчик сумел только раз
укомплектовать тот самый 
нулевой цикл, который со
бирали жилстроевцы. Види
мо, плиты перекрытия ока
зались нужны «Спецдор- 
строю» в другом месте...

Так пролетело шесть лет. 
Арматура колонн подверга
лась коррозии, материалы, 
которые можно было вывез
ти, очень скоро исчезли с 
плошадки. Судьба типично
го «долгостроя»!

Но вот бы* найден третий 
— и, надеемся, настоящий 
хозяин —  ГОРЕМ-10 треста

«Томсктрансстрой». В про
шлом году он работал на 
этом объекте не так уж 
долго, но стройка обрела 
уже надлежащий вид. План 
на нынешний год, правда, 
маловат —  всего 300 тысяч 
рублей строймонтажа, при 
сметной стоимости объекта 
в 1.677 тысяч.

Время покажет, на что 
способен новый хозяин. 
Сейчас работы, которыми 
руководят прораб А. Мель
ников и старший мастер 
В. Соломатин, ведутся с 
размахом, чувствуется хоро
ший настрой. На объекте 
трудятся три бригады общей 
численностью около 80 чело
век —  каменщики, монтаж
ники, плотники.

Если дело пойдет так и 
дальше, то в следующем го
ду 128 семей уже справят 
новоселье. Жить в этом до
ме будет удобно: на первом 
этаже здания отведено ме
сто под магазины.

Н. БОБРОВ, 
наш рабкор.

Заметки 
по поводу

К А К  С Т А Т Ь  
ПЕРЕДОВИКОМ

(СПОСОБ, КОТОРОМУ СЛЕДО
ВАТЬ НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ)

Мы уже сообщали в одном 
из февральских выпусков 
«Народной стройки», что план 
ввода жилья по агропромыш
ленному комплексу был зава
лен в основном стараниями 
руководителей , объединения 
«Союзтомекмелнорация». Из за
планированных 16 тысяч квад
ратных метров жилья объеди
нение ввело лишь половину.

Как в «Союзтомекмелиора- 
ции» намереваются в послед
нем году пятилетки вернуть 
долг?

В объединении так объяс
нили, почему возложенные на 
мелиораторов надежды не оп
равдались. Во-первых, план 
был слишком большой, а «Со- 
юзтомекмелиорация» |все-таки 
не строительная организация, 
у нее другой профиль. Во- 
вторых, в управлении снабже
ния и сбыта облисполкома, 
распределяющем мирпич, к 
мелиораторам относились не 
самым лучшим образом. Кир
пич был нужен в начале го
да, объединение же получило 
его в конце.

Словом, и критики, и само
критики было достаточно. Но 
среди множества причин одна 
— главная! — причина оста
лась так и не названной. К 
строительству жилья в объе
динении подошли как к делу 
второстепенному, необязатель
ному. В этом — корень всех 
неудач.

Урок на будущее вроде бы 
серьезный. И потому меры, 
чтобы исправить положение, 
тоже должны бЬ1ть основа
тельными. Как же иначе — 
такой долг...

А вот что говорит началь
ник объединения «Союзтомск- 
мелиорация» Б. Д. Новиков:

— План .на нынешний год 
очень тяжелый — 16,6 тысячи 
метров жилья. Мы добиваемся 
корректировки этой цифры до 
14 тысяч.

Вот так меры! Если учесть, 
что несколько объектов, кото
рые надо было сдать в прош
лом году, находятся в высо
кой строительной готовности, 
то станет ясно: , объединение 
легко выполнит «подкоррек
тированный» план. Прекрас
ный способ выйти в передо
вики: с треском завалить
план в один год, чтобы блес
тяще справиться с занижен
ным заданием в другой... В 
последний год пятилетки.

А. ХОПРОВ.

За комплексное развитие

З А К А З Ы В А Е Т  Г О Р О Д
Что заказывает город? Жилые дома, магазины, столо

вые, поликлиники — словом, все, что нужно жителям 
областного центра. Финансирует строительство и проек
тирование, подготавливает площадки под будущие мик
рорайоны служба единого заказчика —- укс. горисполко
ма. Эго всего лишь малая толика тех обязанностей, ко
торые возложены на управление капитального строи
тельства. Сегодня укс является одним из важнейших 
звеньев в организационной структуре строительного про
изводства. Успехи строителей и их неудачи часто пря
мым образом зависят от службы единого заказчика. И 

' потому. вполне естественно, что на вщрече с начальни
ком управления капитального строительства горисполко
ма Ю. А. САРЫКОВЫМ речь шла в основном о проб
лемах, которые стоят перед работниками укса.

— В последнее время ча
сто слышишь такую фразу: 
«Необходимо повысить роль 
заказчика». Что для вас оз
начают эти слова?

—  Умение говорить не 
«сяи строят», а «мы стро
им» со всеми вытекающи
ми последствиями. Осозна
ние себя непосредственным 
участником строительства, 
когда выполнение и невы
полнение плана воспринима
ется как результат именно 
нашей работы. Тогда и по
является ответственность за 
свое дело.

Нужно постоянно забо
титься об уровне квалифи
кации сотрудников, прово
дить техническую учебу. 
Это —  обязательно. И пусть 
не покажется, что я говорю 
о вещах, далеких от эконо
мики: именно профессио
нальная грамотность помо
гает найти самое правиль
ное и, значит, эксномически 
выгодное решение.

Повькить роль заказчика 
- это и более активно вли

ять на ход строительства, 
усилить контроль за качест
вом Выполненных работ. 
Поичем я имею в виду по
этапный контроль. Поздно 
предъявлять претензии, ког
да дом уже готов. «После 
драки кулаками не машзгг». 
Смонтирован первый этаж с 
отклонениями —  тут же до
биваться исправления брака. 
Е(сли меры не приняты —  
не оплачивать последующие 
этажи. Здесь поддержку 
руководителей нашей ген
подрядной организации —  ̂
территориального управле
ния строительства —  мы 
имеем полную.

— Но не всегда, наверное, 
взаимоотношения заказчика 
и генподрядчика бьгаают 
безоблачяыми?

—  В такой огромной рабо
те не может быть все глад
ко. Проблем хватает. Один 
пример: чтобы более четко 
выполнять свои обязанности: 
заказчика, нам нужно укре
плять производственно-тех
ническую базу. Заинтересо
ван ли в этом подрядчик? 
Вроде бы да. Но территори
альное управление строи
тельства так и не осилило 
объект стоимостью в 400 ты
сяч рублей. Дальше фунда
мента дело не пошло. После 
трех лет ожидания мы бы

ли вынуждены передать со
оружение базы тресту 
«Спецдорстрой». Как види
те, в э̂ гом случае найти вза
имопонимание не удалось.

■у строителей в свою оче
редь тоже немало деловых 
претензий. В первую оче
редь они связаны с про
срочкой предоставления 
проектно - сметной доку
ментации и площадок.

— Каждый год по этому 
поводу ломается немало ко
пий, но все остается без из
менений...

— И в  нынешнем году мы 
не в состоянии передать 
строителям в положенный 
срок — к 1 июля — всю 
проектно - сметную доку
ментацию, если институт 
«Томскгражданпроект» не 
ускорит работу над заказами 
укса горисполкома. Мне ка
жется, при желании это мо
жно сделать. Институт вы
полняет проекты на полтора 
миллиона рз^лей в год, а у 
нас лимиты на проектирова
ние жилья — всего 220 ты
сяч. Будет документация в 
срок — и . мы, наконец-то, 
войдем в график.

— И проблем с проектиро
ванием не станет?

— ■Увы, и тогда их будет 
пгелостаточно. Уже сейчас 
необходимо думать о пео- 
спектир.е. Где мы будем 
строить в 1987 году? Теоре
тически я это знаю: микро
районы Восточный, Зональ
ный, Центральный. Но от 
теоретического знания до 
реального строительства — 
«дистанция огромного разме
ра». Ведь уже в нынешнем 
году необходимо делать де
тальную планировку, зака
зывать проекты магистраль
ных сетей. А мы смогли вы
делить на перспективу—раз
работку микрорайона Сол- 
неч,ный — всего 30 тысяч 
рублей, когда была нужна 
сумма, по крайней мере, в 
три раза большая. Выход 
один: изыскать дополнитель
ные средства на проектиро
вание, чтобы создать задел 
для поточного строительства. 
Тогда переход на двухлет
нее планирование будет 
иметь под собой надежную 
основу.

— ^ й ч а с  хотелось бы еще 
раз вернуться к итогам про
шлого года. Вы довольны 
ими?

—  И да, и нет. Укс, горис
полкома вместо 72 ‘тысяч 
квадратных метров ввел 86 
тысяч метров жилья —  со
лидная прибавка. Но план 
по освоению капитальных 
вложений не был выполнен. 
Кроме того, стоимость одно
го квадратного метра жилой 
площади составила 190 руб
лей вместо 240. Такой эко
номии не обрадуешься. Ведь 
этот показатель свидетельст
вует, что каждый квадрат
ный метр оказался на 50 
рублей «беднее»! За счет че
го? За счет невыполненного 
благоустройства, незапущен
ных лифтов, непостроенных 
объектов соцкультбыта... То 
есть новосел не получил тех 
благ, на которые мог бы 
рассчитьшать.

Не может не тревожить, 
что территориальное управ
ление. строительства, сдав 
около 140 тысяч метров 
жилья, не ввело в эксплу
атацию ни одного метра тор
говых площадей. Это для 
города потеря невосполни
мая. На строительство мага
зинов отчисляется пять про
центов .капитальных вло
жений на жилье. В прошлом 
году эти сравнительно не
большие средства были ис
пользованы только наполо
вину, и то с помощью 
треста «Томсктрансстрой», 
сдавшего магазин контакт
ных линз, и МУС «Томск- 
электросетьстрой», которое 
ввело в эксплуатацию кафе 
«Шоколадница». Не освоены 
деньги на таких объектах, 
как универсам по проспекту 
Ф|?унзе (к его строитель
ству даже не . приступали), 
магазин «Овощи—фрукты», 
сезонный рынок на К атта
ке... Список можно было бы 
продолжить.

Уверен: при самом напря
женном ритме на строитель
стве жилья есть возмож
ность более внимательно от
носиться к объектам соц
культбыта, установить более 
жесткий контроль за их 
сооружением на городском и 
районных штабах. Необходи
мо вписать эти объекты в 
общий поток, чтобы и домо
строительный комбинат воз
водил здания со встроенны
ми магазинами. По моему 
мнению, следует шире ис
пользовать возможности 
крупнопанельного дсмястро- 
ения и при сооружении от
дельно стоящих зданий со
циально - культурно - быто
вого назначения.

Выполнение постановле
ния Совета Министров 
СССР, предусматривающее 
резкое увеличение жилищно
го строительства в Томске и 
Томской области, при разум
ном подходе к делу не пре
пятствует комплексному раз
витию новых микрорайонов. 
Квадратный метр не должен 
быть «бедным».

Интервью провел
А. ТРОФИМОВ.
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Партийная жизнь: по письмам в редакцию

Не секрет, что чаще в ре
дакцию пишут люди оби
женные. За перо заставляют 
взяться чья-то грубость, не
законные действия, хамство 
—  нечто из ряда вон... Ког
да все .справедливо, пра
вильно —  это воспринима
ется как должное, - ведь 
давно уже нет у  нас сослсв- 
ности, и ни у кого— хочется 
подчеркнуть: ни у кого! —  
нет права унижать достоин
ство другого человека, под
вергать его каким бы то ни 
было гонениям. Кажется, и 
рассуждать на эту тему уже 
неудобно, скажем даже не- 
совремеино. Но нет-иет да 
и занесет кого-то, зарвется 
некий руководитель, обле
ченный хоть малой властью. 
«Амплитуда заносов» чаще 
всего . непропорциональна 
занимаемой должности. И 
начальник, смотришь, сред
него уровня, а то и еще ни
же, а шуму вокруг, крику, 
волокиты :— целый шквал. 
Впрочем, судить об этом не
просто, ибо чем ее изме
ришь, степень грубости? А 
последствия?

Поводом для жалобы не 
всегда и не обязательно 
служит серия веских обви
нительных доводов. Бывают 
и незначительные, на пер
вый взгляд, жалобы, но за
канчиваются они, как пра
вило, так: «Считаем, что ру
ководитель-коммунист (или 
просто «руководитель») не 
имеет права так поступать». 
И попробуйте с этим поспо
рить.

«На протяжении пяти лет 
терпим грубость главного 
руководителя предприятия,—  
пишет в газету старший 
мастер участка благоустрой
ства ГРЭС-П В. А. Голещи- 
хин. —  Недавно Н. А . Вят
кин оскорбил меня на рабо
чем месте. Оскорбил неза
служенно».

Жалоба на руководителя 
поступила от Голещихина в 
городской комитет партии. 
Было отмечено, что дирек
тор «действительно допуска
ет факты грубого, нетактич
ного обращения с людьми». 
Горком партии сделал Н. А. 
Вяткину серьезное замеча
ние и предупреждение. Тот 
принес автору жалобы изви
нения. Казалось бы. инци-

ПОВОД д л я
Ж А Л О Б Ы

дент исчерпан. А  обида ос
талась: «Почему оскорбля
ют публично, а извиняются 
потихоньку, с глазу на 
глаз?»

Да и всегда ли извинения 
залечивают ту царапину, 
которая иной pas остается 
на сердце?

«Много лет проработала я 
на шлифовке кожуха элек
троутюга, —  пишет В. П. Ко
валева, теперь уже бывшая 
работница производственного 
объединения «Сибэлектромо- 
тор». —  Работа мне нрави
лась, я даже скучала по 
ней, когда была в отпуске». 
И сейчас еще руки Валенти
ны Павловны помнят при- 
вьгчные движения, делаю
щие тот самый кожух глад
ким, таким, чтобы приятно 
было взять в руки. Работала 
она и вправду хорошо, без 
брака и даже без замечаний 
ОГК.

Но.., Сколько раз еще пре
словутое «но». разграничи
вающие явления и факты, 
хорошие и плохие, появится 
в этой статье.. На сей раз 
после «но» —  конфликт с 
начальником участка О. Г. 
Авдеевой.

Автор письма очень ста
рается быть объективной: 
«Поначалу нам было инте
ресно с Ольгой Германовной. 
Она и организатор хороший, 
ничего не скажешь... Но 
очень скоро на собраниях, 
не говоря уж просто о рабо
те, она начала грубо делать 
взрослым людям замечсшия, 
одергивать, как школьни
ков, и еще хуже. Присутст
вовать при этом всем нам 
было неприятно, стыдно... 
Наш с ней личный конф
ликт начался в сентябре 
1983 года. Мы с мужем взя
ли в завкоме профсоюза пу
тевки на Черное море. От
пуск у нас был как раз

по графику на это время. 
Но когда попросили Ольгу 
Германовну подписать заяв
ления, то услышали: i«Ot-
пуск я вам не дам, и вооб
ще... покажите путевки». За 
что такое недоверие? Мы, 
что, прогульщики какие, 
пьяницы? Заявления-то нам 
подписали через завком. А  
начальница перестала здо
роваться. Заикнешься о 
чем по работе —  восприни
мает как личное оскорбле
ние. Когда я как-то сказала, 
что на участке плохо рабо
тает вентиляция, она при 
всей бригаде заявила: «Я с 
вами разговаривать не хо
чу». Я думала, меня пара
лизует...»

Да, бывают и сердечные 
. приступы, случаются ин

фаркты да и выше упомяну
тый паралич. А  во имя чего 
— чьей-то кичливости, чье
го-то чванства? Ну, по ка
кому такому праву? Навер
ное, слишком много вопро
сов остается без ответа в 
таких ситуациях. Знают на 
том же «Сибэлектромоторе» 
о жалобах на Авдееву. Но 
участок справляется с про
изводственным планом, и 
это, видимо, считается глав
ным. В остальном... Было 
даже несколько не по себе, 
когда работницы гальвани
ческого участка «добавляли» 
к письму Ковалевой:

—  Старых рабочих за лю
дей не считает. Знаете, гово
рит: «За проходной народу 
много».

—  Неуравновешенная. Кто
что на собрании скажет 
дверью хлопнет и уйдет. 
Чуть что: «Я университет
кончила...»

—  С Марьей Борисовной 
Гонт, старейшей нашей ра
ботницей, такой «разговор» 
устроила —  ту по «скорой» 
увезли.

Как приговор (и, может 
быть, справедливый?) про
звучало:

—  Противопоказана ей ра
бота с людьми.

В блокноте сохранились 
фамилии работниц, говорив
ших все это. Не называю их 
умышленно: нет уверенно
сти, что такая «гласность» 
не принесет им новых не
приятностей...

За четырнадцатью подпи
сями прйшло письмо из Ту
кая Зырянского района: «С 
марта прошлого года у нас 
работает директором подсоб
ного хозяйства М. И. Суво
ров. За период работы он 
создал в коллективе нетер
пимую обстановку». Далее 
называется ряд «прегреше
ний», доказательных и не 
очень. Однако не напрасно 
в первых строках, письма 
подчеркивалась грубость. У 
Фульзии Хакимовой до сих 
пор слезы дакипают, когда 
вспоминает, как кричал на 
нее руководитель. А  ситуа
ция как раз требовала осо
бенно внимательного подхо
да к человеку: хорошая те
лятница просила перевести 
ее на другую работу в связи 
с серьезным заболеванием, 
которое усугублялось тру
дом на ферме.

Доярки, те уже и привык
ли к тому, что «приедет 
Суворов, накричит, наорет и 
уедет». Не отрицают тукай- 
цы, что организатор он хо
роший, немало делает для 
развития хозяйства. Но...

Не хочется назиданий. 
Однако есть основания для 
упрека по адресу партийной 
организации предприятия, в 
чьем ведении находится 
подсобное хозяйство. Не бы
ло здесь по существу пар
тийной организации или хо
тя бы группы. Коммунисты 
стояли на учете кто где: 
часть —  в Зырянском рай

коме партии, часть —  в го
роде. Профком, хотя и был 
избран, фактически бездей
ствовал. Руководители обще
ственных организаций, мяг-. 
ко говоря, не соответствова
ли своим выборным долж
ностям. Согласитесь, что это 
идеальные условия для без
раздельного властвования 
одного руководителя. Сейчас 
положение исправляется. 
Создана партийная органи
зация. Получил партийное 
взыскание директор подсоб
ного хозяйства. Насколько 
серьезные выводы сделает 
он?

Еще одно «но»: подчас ру
ководители, не сомневающи
еся в собственной исключи
тельности, спокойно наруша
ют и общепринятые прави
ла, а другим, то бишь под
чиненным, бросают началь
ственное «нельзя». «Лично я 
ездил за . сигаретами главно
му инженеру; он заставлял 
меня подъезжать под за
прещающий знак, если ему 
было надо. Но, когда я од
нажды вернулся с заправки 
позже обычного не по своей 
вине, мне объявили взыска
ние,— пишет шофер «Томск
ое лремстро^быта» Г. Ф. Юр- 
чак. —  А  если еще и про
явишь недовольство чем-то— 
тебя вообще за человека не 
считают».

Запомнилось письмо из 
ЖКО «Химстроя». Осенью 
оттуда увольнялась полови
на бригады маляров. «Мы 
не намерены больше тер
петь грубость непосредст
венного начальника —  Б. М. 
Ерастова, —  писали они. И 
потом, уже на своем рабо
чем месте, объяснили: —  Ус
ловия для работы сами ви
дите: все вручную; все на 
себе, оборудование допотоп
ное, от ветра некуда С14>я- 
таться даже на время».

А  запомнилась вся эта ис
тория вот чем. Пусть трудно, 
пусть холодно, говорили 
маляры, это в конце концов 
не самое главное. Важно че
ловеческое отношение, а 
его-то как раз нет...

Это, наверное, и является 
разгадкой конфликтов, воз
никающих, казалось бы, из 
ничего. Причина их —  в де
фиците человеческого отно
шения. А  повод может быть 
всяким, даже случайным.

В. ВАККБР.

Умения,, колпашевских окулистов известны далеко за 
пределами нашей области. Геннадий Петрович Алексе
ев возглавляет глазное отделение больницы. Им сде
лано много сложных операций, возвращающих челове
ку зрение. Совсем недавно Геннадию Петровичу при
своено звание «Заслуженный врач РСФСР».

Фото и. Волкова.

П О Ч Е Т Н О Е  З В А Н П Е
Указом Президиума ' Вер

ховного Совета РСФСР за 
заслуги в области культуры 
и многолетнюю плодотвор
ную работу почетное звание 
«Заслуженный работник 
культуры РСФСР» присво

ено Мучнику Моисею Ме- 
эровичу, бывшему директо
ру Томского универсального 
зрелипщо-спортивного зала, 
ныне работающему дирек
тором Томской областной 
филармонии.

П О Т Е Р Я М ,  Б Е С Х О З Я Й С Т В Е Н Н О С Т И - З А С Л О Н !
о  тех, кто бережет 
энергию и кто тран
жирит, а также о ра
зорванном акте и на
рушителях, отделав-
шихся легким испу
гом

Зимний период традицион
но труден для энергетиков 
еще .и потому, что дефицит 
мощностей резко возраста
ет. На многих предприяти-, 
ях совершенствуют техно
логические процессы, произ
водят замену устаревшего 
оборудования на более про
изводительное и менее энер
гоемкое. Развернуто соци
алистическое соревнование 
трудовых коллективов за 
бережливое расходование 
энергоресурсов. В результа
те сэкономлено в прошлом 
году около 45 миллионов 
киловатт-часов.

Лучших результатов до
бились завод измерительной 
аппаратуры, объединение 
«Контур» и манометровый 
завод. В  управлении маги
стральных нефтепрсводсв 
Центральной Сибири настой
чиво ищут резервы, поэдо- 
ляющие снизить потребле
ние электрокгергии, улуч
шают режим эксплуатации 
оборудования. В 1984 году в 
УМНЦС внедрено более 10 
организационно - техничес
ких мероприятий, направ
ленных на сокращение по
терь энергии. Например, за 
счет установки сменных ра
бочих колес у магистраль-

Н А С Т О Й Ч И В О  
И С К А Т Ь  

Р  Е 3  Е Р  В  Ы
ных насосов сэкономлено 
650 тысяч киловатт-часов. 
Была также усовершенство
вана технология очистки 
трубопроводов скребками.

Немало сделано на Том
ском манометровом заводе. 
Коллективы цехов соревну
ются за экономию всех ви
дов энергии. При подведе
нии итогов соревнования 
учитывается и такой пока
затель, как соблюдение ли
митов. Большую пользу 
приносит наглядная агита
ция —  витрины, стенды, а 
также «молнии» и боевые 
листки.

Большую роль в укрепле
нии дисциплины энергопо
требления играет система ли
митирования. Соблюдать ее 
требования —  обязанносвь 
каждого руководителя. К 
сожалению, иные из них не 
устояли перед соблазном 
превысить предел. Допуска
ли перебор Томский завод 
режущих инструментов, объ
единение «Томскпромстрой- 
материалы», управления 
мясной и молочной промы
шленности, дрожжевой за
вод. Это обошлось предпри
ятиям в десятки тысяч руб
лей штрафов. В январе по

добное нарушение допускал 
птицесовхоз «Кандинский».

Не соблюдают нормы рас
хода на Туганском заводе 
силикатных стеновых мате
риалов и Морякове к о м  
стеклозаводе. Проверка по
казала, что здесь расточи
тельно. используют энергию, 
не отключают своевременно 
освещение, допускают брак.

Нарушается режим улич
ного освещения в областном 
центре. Например, ночью не 
отключается наружное ос
вещение жил£>1х домов по 
улицам Красноармейской, 16, 
и Лебедева, 11, входящих в 
ЖЭУ-12 (начальник уча
стка В. И. Го.рб!у1к), огве- 
щение хоккейной коробки, 
принадлежащей ЖКО объ
единения «Сибэлектромо- 
тор», по улице Алтайской. 
Когда был составлен акт о 
нарушении режима, началь
ник ЖКО С. А. Муравьев 
попросту порвал его.

По всем фактам бесхозяй
ственности материалы • нап
равляются в административ
ные комиссии, прокуратуру, 
комитеты народного кон
троля.

Но как рассматривались 
дела, например, в админи

стративных комиссиях? Все
го было передано 145 дел, 
наказаны... 32 человека. В 
основном ‘ комиссии ограни
чиваются либо предупре
ждением, либо не выносят 
никаких решений. Хотя по
тери электроэнергии состав
ляют десятки и сотни тысяч 
киловатт-часов, расточитель
но используют ее в совхозе 
«Знамя» (директор А. И. 
Новиков) Молчановского и 
«Ювалинский» (директор 
В. Н. Зеленчуков) Кожевни- 
ковского районов. Админи
стративная комиссия Зырян
ского райисполкома вообще 
не рассматривала напрдв- 
ленные ей материалы по 
фактам расточительства.

Принципиально перхрдят 
к оценке нарушений в ад
министративных комиссиях 
Ленинского, Кировского и 
Советского райисполкомов.

Резервы экономии энерго
ресурсов далеко не исчерпа
ны, использование их явля
ется необходимым условием 
дальнейшего роста эффе
ктивности общественного 
производства.

Т. ГЛАДИЛИНА, 
начальник энергоинспе
кции предприятия «Эяер- 

гонадзор».

Новая книга
Вышла в свет книга, 

которую давно с нетер
пением ждали и кото
рая, несомненно, ока
жет благотворное вли
яние на всю идеологи
ческую работу, помо
жет поднять ее на уро
вень больших и слож
ных задач, решаемых 
сегодня партией и на
родом. Ведь функции 
идеологической рабо
ты расширяются, а 
роль ее в.се больше 
возрастает в условиях 
сс(вершен'ст s  о в а н и я 
развитого социализма. 
Это убедительно и ар
гументированно пока
зано в глубокосодцр- 
жательной статье Ге
нерального секретаря 
ЦК КПСС К. У. Чер
ненко, опубликованной 
в журнале «Комму
нист». «ЦК КПСС, —  
оказано там, —  будет 
постоянно держать в 
поле зрения этот уча
сток работы и ттрёбо- 
вать к ней самого при
стального внимания 
■ всех партийных коми
тетов, каждого члена 
партии».

В этих условиях воз
никает необходимссть 
заново осмыслить мно-

У Ч Е Б Н И К  

п о  И Д Е О Л О Г И Ч Е С К О Й  
Р А Б О Т Е

гие фу*1дам€нтальньге 
положения теории, 
придать им строгий, 
систематизирован! ы й 
характер. Этой зада
че и отвечает коллек
тивный труд научнот 
педагогических работ
ников Академии об
щественных наук при 
ЦК КПСС, только что 
вьппедший под редак
цией профессора Ж. Т. 
Тощенко, -— «Теория и 
практика идеологиче
ской работы» (Москва, 
1984). В основе его — 
курс лекций, прочи
танных в последнее 
время слушателями 
Академии. Достоинст
вом книги является не 
только системность 
подхода, но и комп
лексность: к разработ
ке многих вопросов 
привлечены специали

сты различньк отрас
лей знаний —  полит
экономы, правоведы, 
социальные психологи, 
педагоги. Это позволи
ло авторскому коллек
тиву охарактеризовать 
современное состояние 
и задачи идеологиче
ской работы с учетом 
данных многих наук.

Учебник читается с 
неослабевающим ин
тересом. Особенно при
влекают внимание те 
страницы, где рассмат
ривается место контр- 
пропаганды в систе
ме идеологической ра
боты КПСС.

Много интересного 
найдут в новой книге 
научные работники и 
практики идеологиче
ской работы—  партий
ные активисты, про

пагандисты, лекторы, 
политинформаторы, ра
ботники культуры.

Авторы широко опи
раются на опыт идео
логической работы пар
тийных организаций 
республик, краев, об
ластей нашей страны. 
Приятно видеть в но
вом учебном пособили 
ссылки на опыт Том
ской областной пар
тийной организации. Об 
этом говорится в раз
деле о роли физичес
кой культуры в вос
питании всесторонне и 
гармонически развитой 
личности и в разделе 
«Лекционная пропа
ганда», где есть ссыл
ка на ставшие по
пулярными в нашей 
области «дни профес
сора».

Научное обобщение

идеологической прак
тики партии в свете 
решений XXVI съезда 
КПСС, постановления 
июньского (1983 г.) 
Пленума Центрального 
Комитета, которое 
представляет собой 
новый учебник, помо
жет партийньш орга
низациям, идеологи
ческим учреждениям 
и активистам более 
целенаправленно стро
ить идейно - воспита
тельную и политико- 
массовую работу в пе
риод подготовки к 
XXVII съезду КПСС.

Г. ЗАЛЕСОВ, 
заместитель пред
седателя правления 
областной органи

зации общества 
«Знание».

Х А Р А К Т Е Р
к . . д „ . т „  И С А Е В А
ОВ . Причулымье картина 

эТа обычная: поля вдруг не
ожиданно переходят в боло
та, которые тянутся на де
сятки километров. Так и в 
Победовоком отделении сов
хоза им. Ленина: свернешь 
с асфальтированной трассы, 
и через несколько километ
ров —  заболоченная мест
ность.

Мало кто из жителей По
беды прошел пешком столь
ко по этим болотам, сколько 
здешние мелиораторы.
Шесть лет назад впервые 
ступил на. эту зьйкую зем
лю и Александр Исаев, 
впервые Ьонзил в нее мощ
ный ковш экскаватора и 
порадовался, как легко под
дается его воле земля. По

том Он видел ту же землю уже 
в другом качестве, когда на 
ней шумели густые травы и 
свободно разъезжали колес
ные и гусеничные тракторы, 
а после уборки сена была 
она ровная, как футбольное 
поле. Наверное, тогда и по
нял до конца Александр 
весь смысл и огромную поль
зу борьбы с болотами. 
Понял и то, что, если мели
ораторы будут работать пло
хо, могут гк^ж дать и бо
лота.

—  Александр относится к 
числу тех людей, —  расска- 
зьшает секретарь партийного 
бюро ПМК-16 А. М. Несте
ров, —  которые любят и 
умеют работать. Причем в 
любом деле стремится взять 
на себя больше.

Еще в мастерских учили
ща, когда до рычагов экска
ватора было далеко, проя
вился- характер Исаева.

—  Копал бы ты, парень, 
траншеи или котлованы — 
это любому под силу. А  ве
сти каналы —  дел(/тонкое. 
Здесь класс нужен, — отго
варивали его.

Но Саша оказался парнем 
упорным. Он набирал тот 
самый класс. Появились от
работанность движений, 
точность, а со временем и

свои, что ли, почерк, кото
рый специалист определит и 
по кривизне намеченной 
прямой, и по состоянию сте
нок и углов канала.

Да, опыт со временем при
ходил. Но вот что никак не 
приходило, так это нужная 
скорость. Выработку экска
ваторщики из бригады ком
муниста П .,  П. Макеева, в 
которой и трудится А. Иса-т 
ев, давали. Но сколько было 
вынужденных простоев! 
Причины — отсутствие зап
частей, несовершенная кон
струкция самого ковша. На
мерзает зимой на днище сы- 
рюй грунт, тогда хоть плачь. 
То и дело приходится оста
навливать машину, браться 
за лом. В один из таких мо
ментов у Исаева и возник
ла мысль:

—  Было бы это днище по
движным...

Мысль подхватили специ
алисты ПМК. Вырезали дни
ще у ковша. А  взамен по
ставили толстые цепи с на
варенными на них металли
ческими пластинами. По
трогали —  шевелится дни
ще. Попробовали ковш в де
ле. Держит, и грунт не при
липает. Быстро переделали 
все экскаваторы —  произво
дительность каждого возро
сла на треть.

Вели речь Александр с то
варищами о. том, что стен
ки ковша такие же плос
кие, как и стенки канала: 
оттого и стопорит ковш. К 
предложениям рабочих при
слушались специалисты. По
явились полупрофильные, 
профильные ковши, уши
ренные для подчистки грун
та, и другие. И все эти пере
делки тоже оправдали себя. 
По подсчетам экономистов, 
профильные ковши, напри
мер, подняли производи
тельность труда на 12 прю- 
центсв. V

—  Новшества дают всем 
одинаковые преимущества, а 
впереди все-таки Исаев. 
Значит, есть у него свой,

секрет? —  спрашиваю ма
стера.

Секрета нет, —  отве
чает Сергей Борисович 
Никулин. —  Многое зависит 
От машины, но еще больше 
от человека. Ведь можно как: 
сломался экскаватор —  по
давай заявку механику и 
жди, когда приветут зап
часть. Исаев ждать не бу
дет. Он вместе с механиком 
будет крутиться, но зап
часть достанет и быстро от
ремонтирует машину. Вот 
эта настойчивость и позво
ляет ему опережать других.

При высоком качестве 
проходки Исаев постоянно 
пе1>евьшолняет нормы выра
ботки на 30— 35 процентов и 
работает уже в счет 12-й пя
тилетки. • Коллектив выдви
нул его кандидатом в депу
таты Асиновского городского 
Совета.

Когда разговор зашел об 
успехах, Исаев меня оста
новил:

—  О прошлом что гово
рить. Сейчас вот работаем 
трудно. Опять рыхлители 
«полетели», а без них мы — 
как без рук. Обязательства 
взяли высокие: план двух
месяцев —  к дню выборов, 
а идем пока медленно. Вот 
о чем главная забота.

—  Если говорить о брига
де, — Исаев помолчал. —  С 
тех пор, как внедрили под
ряд и стали коллективом от
вечать за каждого, дела по
шли намного лучше. Дис- 
циплрша крепкая, настрой 
—  тоже, только давай рабо
ту. Морозы —  большое пре
пятствие, но люди выдержи
вают. Беда вот, железо не 
держит.

ч.Лорывистый ветер со
трясает вагончик, где меха
низаторы отдыхают в обе
денный перерыв. Морозы 
сменились метелями, кото
рые, казалось, хотели оста
новить мелиораторов. Но 
люди, привыкшие к трудно
стям, отвоевьшали у болота 
пядь за пядью.

Н. ПИНЧУК.
Асиновскнй район.

О Б Л А С Т И О Й
С Е М Н А Р

Д О З О Р Н Ы Х
в  Томске прошел област

ной семинар председателей 
комитетов народного конт
роля районов области. В 
объединении «Сибэлектро- 
мотор» состоялось практиче
ское занятие семинара по 
изучению опыта, накоплен
ного народными контролера
ми этого предприятия. Ру
ководил работой семинара 
заместитель председателя

областного комитета НК 
А. И. Борисов.

Генеральный директор 
объединения «Сибэлектро- 
мотор» В. М. Зиеяко позна
комил ссйравшихся с эко
номическим и социальным 
развитием предприятия, рас
сказал об экономическом эк
сперименте, подчеркнул, что 
во всех производственных и 
общественных делах актив

ное участие принимают на
родные контролеры.

Секретарь парткома объ
единения Ф. Г. Файзов рас
сказал о партийном руко
водстве органами народного 
контроля. Головная группа 
НК предприятия, руководит 
которой член парткома А. С. 
Осин, работает в тесном 
контакте с партгруппами, 
«Комсомольским прожекто
ром» и профсоюзным коми
тетом.

Перед зшастяиками семи
нара выступиЯи дозорные 
«Сибэлектромотора», а также 
председатель комитета на
родного контроля Советского 
района М. П. Павлюшкевич.'

Е. ПОНОМАРЕНКО, 
нештатный инспектор 

Томского городского ко
митета народного конт

роля.

АДРЕС
н о в о с те й

ТИАСУР

Идущие впереди
В институте подведены 

итоги социалистического со
ревнования среди факуль
тетов и подразделений. Пер
вое место занял факультет 
электронной техники. У  сту
дентов этого факультета — 
высокие показатели . успева
емости.

На втором метте —  радио
технический факультет, име
ющий хохюшие результаты 
по наУтао-исследователь- 
ской, спортивно - массовой 
работе. Коллектив хорошо 
проявил себя во время сель
скохозяйственной кампании. 
На третьем месте —  факуль
тет систем управления.

Встреча с ветеранами
в  центре общественно-по

литической работы общежи
тия № 5 ТИАСУРа состоя
лась встреча студентов -  из
бирателей с ветеранами вой
ны к труда доцентами И. А. 
Сусловым и X. С. Бакштом. 
Ветераны рассказали о бое
вых действиях и событиях, 
в которых они участвовали 
в годы Великой Отечествен
ной войны. С большим ин
тересом познакомились уча
стники встречи с фронтовы
ми письмами И. А. Суслова, 
которые бережно хранили 
его родители. Эти письма по
могают воссоздать обстанов
ку фронтовых лет, свиде
тельствуют о вьгсоком мо
ральном духе наших бой
цов.

Поощрение
путешествием

Более сорока студентов, от
личившихся в учебе, актив
ных членов оперативного 
ксмсомольского отряда ин
ститута, по путев1кам бюро 
молодежного туризма «Спут
ник» отправились в дни 
зимних каникул в Москву, 
Ленинград, Брест и дру.гие 
города-гевои.

В год XII Всемирного фе
стиваля молодежи и студен
тов организован и ряд зару
бежных поездок. Семь чело
век из ТИАСУРа поехали в 
Венгерскую Народную Рес
публику, двое— в Болгарию. 
Среди них —  член комитета 
ВЛКСМ Н. Яроха, член фа
культетского комсомольского 
бюро Л. Толстикова, коман
дир оперативного отряда 
А. Кауфман.

На лыжне — 
многоборцы

Закончились соревнования 
по зимнему многоборью ГТО 
среди сотрудников в зачет 
спартакиады «Бодрость и 
здоровье», в соревнованиях 
приняли участие около 90 
человек. Первое место зан я -' 
ла команда учебного управ
ления института.

Сборная команда сотруд
ников участвовала в пер
венстве областн'ого совета 
«Буревестник» по зимнему 
многоборью ГТО и заняла 
второе место. Чемпионами 
ДСО «Бзфввествик» стали 
Ю. К. Сидоров с кафедры 
информационно - измери
тельной техники и Н. П. 
Прушинская с 'кафедры 
фиэвоспитания. Команда го
товится выступить в пер
венстве облссш1проф>а.

Искусство обучения
Открылась традиционная, 

пятая, выставка уч^н6-ме- 
тодичеоких 'работ кафедр 
ТИАСУРа за 1982— 1984 го
ды. На ней представлены 
пособия сотрудников инсти
тута, изданные государст
венным издательством, от
четы по научно-методичеокой 
работе, приборы, созданные 
сотрудниками и студентами. 
О о^ н н о  интересны стенды 
кафеда конструирования и 
производства радиоаппара
туры, физической электро- 
нижи, электронных пртбо- 
ров, физического воспитания, 
а также кафедр радиотехни
ческого и конструкторско- 
технрлогйчеокого факульте
тов.

Вьктавка приурочена к 
каналу работы научно-мето
дической конференции «По- 
вьиыение качества обучения 
и воспитания в вузе».

Н а ч а л и

н о в у ю

питилетку
Бригада Николая Макси

мовича Глазкова с Томского 
лесопункта Томского лесо- 
промьппленного комбината 
выдала последние кубометры 
тары в счет плана одиннад
цатой пятилетки. Успех 
обеспечен трудом всех ста
ночников —  А. А. Костенко- 
вой, Л. А. Чистовой, Л. М,- 
Юркинрй, Р. И. Гороховой 
и других.

В январе лесопункт вьщал 
продукции в полтора раза 
больше плана.

П.' АНИКИНА, 
наш рабкор.

Томский ЛПК.
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В союзе с наукой-  
к новым успехам

(Окончание.
Начало на 1>й стр.)

Эту мысль выступающие 
наглядно раскрыли на при
мерах своего района.

Сердечно поблагодарив 
коллективы трудящихся за 
высокое доверие, Л. Н. Еф
ремов заявил, что вько- 
ко ценит это доверие и 
полностью относит его к 
Коммунистичвакой партии, 
политический курс которой 
полностью отвечает корен
ным интересам всего совет
ского народа.

Подробно остановившись 
на основных J направлениях 
развития отечественной нау
ки, ее достижениях и фор
мах организации, кандидат 
в депутаты отметил* что 
страна подходит к выборам 
с возросшим производствен
ным и научно-техническим 
потенциалом. Государство 
существенно продвинулось 
вперед в деле укрепления 
материально - технической 
базы развитого социализма 
и ссвершенсгвсваяия обще
ственных отношений.

Главным фактором успеш
ного решения экономиче
ских и социальных задач, 
перевода экономики на ин
тенсивный путь развития, 
подчеркнул оратор, Являет
ся ускорюние научно-техни
ческого прогресса. Его ос
нову составляют достиже
ния в области фундамен
тальных исследований. Ру
ководствуясь решениями 
XXVI съезда КПСС, Госко
митет и Академия наук 
СССР ведут линию на то, 
чтобы усилия «большой на
уки», наряду с решением 
теоретических цроблем, бы
ли направлены на исследо
вания и разработки, спо
собные обеспечить много
кратное повышение произ
водительности труда, высо
кое качество продукции и 
существенную экономию ре
сурсов.

В текущей пятилетке со
ветской наукой получены 
многие важные результаты. 
Зарегистрировано 59 круп
ных научных открытий. 
Широко известны достиже
ния отечественной науки в

освоении космоса, развитии 
биологии и радаоэлектрони- 
ки, ядерной и лазерной фи
зики, энергетики, геологии, 
охраны Окружающей среды, 
наук о Земле и современном 
обществе.

Получили развитие произ
водства, базирующиеся на 
принципиально новых тех
нологических процессах с 
использованием лазерной 
техники, плазмы, саморас- 
пространяющегося высоко
температурного синтеза, и 
другие. На основе внедре
ния достижений науки в 
производство в текущей пя
тилетке ускорились темпы 
оСнсвлен'ия вьшускаемой про
дукции, освоено производ
ство значительного количе
ства новых TCBiapOB народ
ного потребления, созданы и 
райснирсваны новые сорта 
сельскохозяйственных куль
тур.

Существенным фактором 
этих достижений является 
концентрация научнсто по
тенциала на важнейших на
правлениях науки в рамках 
долгосрочной научно-техни
ческой политики, которая 
формулируется в комплекс
ной программе научно-тех
нического прсиресса, разра
батываемой Госкомитетом и 
Академией наук СССР на 
20-летяий период.

Вместе с тем имеющиеся 
резервы и возможности по
вышения эфф10кт'ивк|С1с:1И 
общественного производства 
за счет ускорения научно- 
технического прогресса ис
пользуются недостаточно. 
Предстоит большая работа 
по концентрации научньис 
сил на решении важнейших 
задач народного хозяйства. 
В деятельности научных ор
ганизаций страны еще мно
го неоправданного паралле
лизма й  дублирования, роб
ко упраздняются излишние 
звенья и подразделения. Не 
везде поднята на должный 
уровень ответственность за 
эффективность исследова
ний и внедрение их резуль
татов в производство.

Направляя усилия науки 
на узловые вопросы зконо- 
мики, особое внимание сле
дует уделить формированию

гибких производств, способ
ных своевременно обнов
лять номенклатуру продук
ции при минимальных зат
ратах на ее освоение.

Важнейшие ' приоритетные 
направления научно-техни
ческого прогресса на буду
щую пятилетку, как и в те
кущей, будут связаны со 
всемерной экономией топли
ва, электроэнергии, сырья и 
других ресурсов.

Подчеркнув] что в Томске 
накоплен огромный науч
ный потенциал, который ока
зывает все большее воздей
ствие на развитие экономики 
области, братор призвал том
ских ученых и производст
венников крепить союз и 
на основе комплексных це
левых программ добивать
ся ускорения темпов роста 
объемов производства и про
изводительности труда, сни
жения материалоемкости и 
себестоимости продукции, 
коренного псвьшгения ее ка
чества.

Решение этих задач тре
бует умножения организатор
ских, хозяйственных, поли
тических усилий во всех 
звеньях научного и произ
водственного организма.

Л. Н. Ефремов поздравил 
трудягцихся Кирсвсксао 
района и всей области с вы
сокой наградой за успехи в 
социашиоическам! ссрдвию- 
вании в 19й4 году — при
суждением Томской облас
ти в четвертый раз перехо
дящего Красного знамени 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ и пожелал им 
встретить XXVII съезд 
КПСС и 40-летие Победы 
новыми успехами в произ- 
водительнсм труде, научном 
поиске и учебе.

— Политика партии по
лучает всенародную поддер
жку, — сказал в заключе
ние Л. Н. Ефремов, — ее 
призывы находят живой от
клик в массах. Это проис
ходит потому, что партия, 
руководствуясь марксист
ско-ленинской теорией и 
творчески -равв.ивая ее, вер
но отражает тштересы тру
дящихся.

В. МОИСЕЕВ.

В ГОРОДСКОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ
Состоялось очередное заседание го

родской избирательной комиссии. Чле
ны комиссии заслушали сообщения за-, 
местителя начальника объединения 
«Томскавтотранс» А. В. Бондаря об обе
спечении избирательных участков тран
спортом в день выборов, заместителя 
заведующего городским торговым от
делом Л. К. Михайловой о готовности 
предприятий торговли и общественного 
питания к обслуживанию избирателей 
24 ^февраля, председателя Ленинского 
райисполкома Б. П. Пешкова и заме

стителя председателя Советского райис
полкома В. В. Балясова о работе по ре
ализации предложений и критических 
замечаний избирателей, высказанных в 
ходе подготовки к выборам.

При обсуждении сообщений члены 
городской избирательной комиссии вы
сказали замечания и пожелания для 
Успешного завершения предвыборной 
кампании.

Комиссия рассмотрела и утвердила 
тексты и тиражи избирательных бюлле
теней.

Пропагандистские группы — 
и з б и р а т е л я м

В период подготовки к 
выборам в Верховный Совет 
РСФСР и местные Советы 
народных депутатов во всех 
районах области побыв’али 
пропагандистские группы 
областного комитета партии.

Участники этих поездок— 
штатные и внештатные лек
торы обкома КПСС, ведущие 
преподаватели кафедр обще
ственных наук вузов Томска 
—побывали в отдаленных на

селенных пунктах области, в 
вахтовых поселках, на буро
вых, встречались с животно
водами, механизаторами, ра
ботниками лесной промыш
ленности, строителями, мо
лодыми избирателями, идео
логическим активом райо
нов.

Были прочитаны сотни 
лекций о внутренней и вне
шней политике КПСС и Со
ветского государства, о де
мократизме советской и^и-

рательной системы, социали
стическом образе жизни, 
40-летии Победы советского 
народа в Великой Отечест
венной войне, о 80-летии 
первой революции в России.

Хорошие отзывы вызвали 
выступления перед избира
телями профессора В. Ф. Во
ловича, доцентов Л. А. Гор
буновой. Л. И. Киселева, 
3, В. Редькиной, В. В. Бел- 
ковца, А, Н. Ящука и .мно
гих других лекторов.

МЕСЯЧНИК ОБОРОННО-МАССОВОЙ РАБОТЫ
^ М О т р  

с т р о я  

и п е с н и
прошел финал смотра 

строя и песни щкол' Киров
ского района, посвященный 
67-й годовщине Советской 
Армии и Военно-Морского 
Флота под девизом «40-летию 
Победы — достойную встре
чу». В смотре приняли уча
стие отр^гды седьмых клас
сов.

Красочно оформлен спорт
зал средней школы № 18. 
Цод звуки марша отряды 
выходят на общее построе
ние.

.— Смирно! Равнение еа 
середину! — командует во
енный руководитель майор 
запаса А. П. Фоменко и, 
сделав поворот, докладьша- 
ет подполковнику в отстав- 
ке  ̂ ветерану Великой Оте
чественной войны, члену 
районного штаба игры «Зар
ница» И. И. Ключнику.

С приветственным словом 
к ребятам обращается член 
районного совета ветеранов 
подполковник в OTCTciBKe 
Э. Б. Фердман.

Соревнование открьшает 
отрад школы № 8. Члены 
жюри внимательно следят, 
насколько четко командиры

отрядов подают команды, 
как вьшолняют их юнар- 
мейцы. Каждому отряду 
вьшодится о г ^ к а  по 12 
элементам строевой подго
товки.

Четко и уверенно коман
довали своими отрядами 
Михаил Кондратьев из шко
лы № 32, Михаил Косоногов 
из школы № 51, Владимир 
Сем'ко из школы № 10. От
ряд за отрядом проходят пе
ред членами жюри. Вот и 
последний закончил выступ
ление. Снова звучит коман
да:

—- Отряды! Равняйсь! 
СМ'Ирно!

Секретарь райкома ВЛКСМ 
Е. В, Наумова объявляет ре
зультаты соревнования. По
бедителем по единогласно
му решению жюри признан 
отряд школы № 32, второе 
место — у школы № 10, 
третье заняла школа № 19.

Сейчас учащиеся ыисол 
.района готовятся к тради
ционной военизированной 
эстафете «Кедр-8б», кото
рую проводят райком 
ВЛКСМ, районе, райком 
ДОСААФ и райвоенкомат. 
Эти соревнования пройдут 
сегодня на лыжной ба
зе «Буревестник».

Ю. МАСКАДЬШЯ, 
офицер Кир<юского рай

военкомата.

Клуб
выходного дня
в  клубе выходного дня 

«Будь готов к труду и обо
роне» при школе № 38 
г. Томска состоялись сорев
нования учащихся четвер
тых—седьмых классов по 
элементам военно-спортив
ной игры «Зарница»; подтя
гиванию на перекладине, 
стрельбе из пневматической 
винтовки, одеванию проти
вогаза. Лучших результатов 
добились седьмые классы 
«А» и «Г», четвертые «А» и 
«В»,

Потом в подтягивании на 
турнике, в стрельбе из пнев
матической винтовки, в уме
нии быстро разобрать и со
брать автомат Калашникова, 
в знании приборов радиаци- 
онно - химической развед
ки состязались допризывни
ки 38-й и 53-й школ. В об
щем зачете победу одержа
ли хозяева, хотя в подтяги
вании сильнее были гости.

Лучшие личные результа
ты в подтягивании показа
ли десятиклассники 38-й 
школы Виктор Баженов и 
Петр Соколовский, в стрель
бе — Вячеслав Андреев.

В. БАЙКАЛОВ.

2 декабря в «Красном знамени» был опубликован 
очерк К. Лозовского («Долгая дорога к отцу», в кото
ром рассказывалось о командире партизанского отряда 
«Смерть фашизму» Василии Илларионовиче Васильеве 
Сегодня корреспондент газеты «Труд» по Кемеровской и 
Томской областям заслуженный работник культуры 
РСФСР Юрий Котляров продолжает рассказ о боевых 
действиях сибиряков — земляков и соратников; В.; В®" 
сильева, которые составляли ядро этого отряда.

ведки под командованием 
Ивана Калмыкова получило 
задание произвести разведку 
в районе деревни Кургано-
во...»

Вот' что рассказьшает по 
поводу этой записи бывший 
партизан Иван Иванович 
Подгорнов, который живет в

кой на Восточный фронт, 
Фриц дал наказ: «Береги
рйятишек, смотри, береги 
ребятишек, а я  знаю, каким 
путем идти...» 'Уже  ̂ тогда 
сын коммуниста твердо ре
шил ни в коем случае не 
поднимать оружие против 
советских братьев...

• Д
ВОЕ пробира
лись через лес 
по первому сне

гу. Стороной обходи
ли деревни, наезженные 
дороги. Кутались в рвшгые 
шинели и брели, брели по 
им одним понятному марш
руту. *

Двое только чтовьщвались 
1И)з-за фашистской колючей 
проволоки. Они шли к Яр
цеву, туда, где были при
прятаны оружие, продукты, 
где был 'уговор встретиться 
с другими. \

И встретились. В лесу 
уже стояли партизанские 
землянки.

•Командир партизанского 
отряда Иван Просандейв вы
слушал короткий рапорт:

— Младший командир Ло- 
бацкий Леонид прибыл...

— Младший командир Ло- 
бацкий Григорий прибыл...

Просандеев осмотрел пле
чистых парней.

— Это что, братьями бу
дете?

— Братьями родными.
— Сибиряки?
— Так точно!
Их было трое, братьев Ло- 

бацких, в 166-й дивизии: 
Григорий и Леонид —артил
леристы, Василий — пехоти
нец. Уроженцы деревни Вы- 
дрикки Анжеро-^удженского 
района Кемеровской обла
сти.

Уже 18 июля сорок перво
го дивизия приняла боевое 
ыретцение у озера Гцучьето, 
что под городом Белым в 
Калининской области. В 
упорном сражении враг был 
остановлен, а затем и отбро
шен .километров на двад-, 
цать. Здесь получил тяжелое 
ранение Василий Лобацкий. 
Его отправили в тыл.

Двое оказались в окруже
нии, а теперь стали бойцами 
партизанского отряда «Смерть 
фашизму». Костяк его сос
тавляли сибиряки — красно
армейцы и командиры из 
окруженной 19-й армии.

. лсмандсвал отрядом Иван 
Просандеев, командирами 
взводов были Василий Ва
сильев, бывший ассистент 
кафе, ры маркшейдерского 

дела Томского индустриаль
ного (ныне политехниче
ского) института, Дмитрий 
Горских, впоследствии ко
миссар отряда. Командиром 
взвода стал и Леонид Ло
бацкий, а с февраля 1942 го-
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да он — заместитель ко
мандира отряда. Григория 
Лобацкого назначили на
чальником разведки. Вместе 
с ними воевали их земляки 
Николай Лосев, Иван Нод- 
горнов, Андрей Найденко, 
Алексей Боженок и другие.

01РЯД «Смерть фашизму»
б ы с р о  П0'1ЮЛ1ПЯЛ.СЯ. к  нем у
присоединялись все новые
ipyiuibi (к|йц^1з, oKcibasaiiL'HX-
ся в окружении, жители 
близлежащих сел и городов. 
Вскоре он иасчитьшал уже 
около 50U человек.

Одно за другим освобож
дались от фашистских окку
пантов села Холм-Жирков- 
<жого(, ЦреЧ|Истеиокою, Саг 
фоновского и других райо
нов. В тылу врага на обшир
ной территории восстанав
ливалась Советская власть. 
Возь(икла целая дартизац- 
ская республика!

iiurwiM, irtHu. о лет спустя по
сле Ниоеды, Яео.-|ИД восилье- 
вйч лоиецний причел призна
ние котандующего группой 
наднстспил армии «центр», 
Koi'opoe он сделал в докладе 
начальнику генштаба сухо
путных войск 24 февраля i942 
года:

«...Я вынужден со всей серь
езностью указать на всю опас
ность сложнвазенея оостанов- 
ки... Если до сих пор парти
заны ограничивались действи
ями против тыловых номмуни- 
нацни и нападением на отдель
ные машины, казармы, то в 
настоящее время все яснее 
становится тенденция к созда
нию сплоченных соединении, 
Hoiopbie под энергичным 
командованием русских офи
церов, хорошо вооруженные и 
организованные, пытаю.ся по
ставить под контроль опреде
ленные ooiiacTH и проводить 
оттуда операции более круп
ного значения. В связи с этим 
инициатива во многих местах 
переходит к противнику, и 
там, где он чувствует' своя до
статочно сильным, он контро
лирует большие области, лик
видировав в них германскую 
администрацию и препятствуя 
их хозяйственному использова-

В ДНЕВНИКЕ отряда 
« ом ерть фашизму », к о- 
торый вел И. Просан

деев, есть такая запись: 
«Сегодня, 15 февраля, 

1942 г., в 7.00, отделение раз-

рабочем поселке Яя Кеме
ровской области:

— В Курганове мы прибы
ли во второй половине дня. 
Повстречавшийбя подросток 
сообщил, что у местной учи
тельницы скрьшается какой- 
то немец. Калмыков прика
зал мне сходить в этот.дом 
и проверить. Едва я успел 
задать хозяйке вопрос, как 
из-за печи вышел мужчина 
в штатской одежде и на ло
маном русском языке зая
вил:

— Я ваш, я партизан...
По дороге он пытался что-

то объяснять, показьшалтри 
пальца, повторяя «киндер, 
киндер», и был, кажется, 
очень рад, что подал к нам.

Просандеев решил допро
сить немца утром. Пока же 
партизаны расположились 
на отдых, выставив .посты с 
пулеметами. А ночью гит
леровцы с трех сторон не
ожиданно атаковали дерев
ню. Тут уж было не до плен
ного! И как же удивились 
бойцы, когда тот вдруг очу
тился в их цепи, да еще с 
винтовкой! Вместе с парти
занами он пошел и в руко
пашную, прикончив прикла
дом гитлеровского офицера, 
вместе с ними прорывался 
из окружения.

Остановились в деретне 
Пивкино. Здесь наконец 
узнали подробности о плен
ном. Это был Фриц Шмен- 
кель, командир орудия 1-го 
артиллерийского полка 186-й 
дивизии 4-й армии вермах
та. Он рассказал, что отец 
его Пауль — коммунист, по
гиб в первьк схватках с фа
шистами, что сам Фриц был 
комсомольцем, давно стре
мился встать в ряды актив
ных борцов с гитлеровцами, 
что в Германии у него оста
лась семья — жена и трое 
детей...

Четверть века спустя, при-, 
ехав в Советский Союз, Эр- 
на Шменкель расскажет, что 
в августе сорок первого, про
щаясь с ней перед oinpaiB-

Фрица оставили в отряде, 
определив в отделение Ни
колая Лосева.

Ю МАЯ 1942 года 
утром партизаны 
сидели в засаде 

у большака. Фриц — тут же. 
Прибегает разведчик Шубин: 

— Идут тягачи с пушками 
в чехлах.

Командир группы Леонид 
Лобацкий решил;

— Подпустить вплотную и 
уничтожить..

Не успели разделаться с 
тягачами — разведчики сно
ва докладьшают;

— Танки!
И в самом деле, по боль

шаку гуськом ползли девять 
машин. Люки открыты. На 
броне — автоматчики. Поют 
под аккомпанемент губных 
гармошек. Прямо как на 
прогулке!

Бой был горячим, скоро
течным. Вместе со всеми вел 
точный OiOHb из автомата 
Фриц Шменкель, Семь чан- 
ков, десятки вражеских тру
пов остались на дороге, две 
машины, отстреливаясь, уш
ли задним ходом. Партиза
ны потеряли четырех това
рищей.

На следующее утро снова 
отправились на поиск. Но в 
тушьне напоролись на танно- 
вую засаду. Пона гитлеровцы 
опомнились, партизаны броси
лись через речиу в сторону 
деревни спас-Углы. От пресле
довании оторвались бысгрр. 
ис.аиовились отдышаться, оо- 
сушиться. В это время прибе
жал мальчуган лет двенадца
ти. Трясется весь, плачет:

— Дяденьки, на Титввеких 
хутсрах немцы всех расстре
ливают. Я един убежал...

Кинулись, не мешкая, к ху- 
тсрам, но поздно уже было. 
Нашли только обгорелые брев
на да трупы женщин, детей, 
стариков.

В оезутешном молчании сто
яли бойцы над свежей брат
ской могилой.

— Смо.ри и ты, Фриц. За
поминай: вот он, фашизм.

— Не забуду. Никогда не за
буду...

Не забыл. На самые риско
ванные операции ходил. Пе
реоденется эсэсовским офице
ром, возьмет бойцов переоде
тых — и в деревню. То обоз

выведет к партизанской заса
де, то штаб уничтожит.

Как-то стало известно, что 
гитлеровцы создали специ
альные карательные отряды 
по вылавливанию и уничто
жению советских воинов, 
оказавшихся в окружении. 
Состояли они из эсэсовцев и 
предателей. Фриц переодел
ся офицером и с нескольки
ми партизанами поехал в 
деревню, где расположился 
один из таких отрядов. Дру
гая группа партизан во гла
ве с Леонидом Лобацким ос
талась в засаде.

Шменкель явился к кара
телям из изменников Роди
ны и приказал:

— Немедленно выступать 
против партизан. Я сам по
веду...

И вывел — точно к груп
пе Лобацкого. Все предатели 
были уничтожены.

Скоро Фриц Шменкель стал 
в отряде свсй-ш человеком. 
CiH не только хорошо вошдл, 
но и оказался отличным 
поваром и запевалой. Осо
бенно сблизился он с Нико
лаем Лосевым и Алексеем 
Боженком. Названными бра
тьями решили стать ежи, 
побратимами. Так и звали 
их в отряде. Фриц подолгу 
расспрашивал Николая и 
Алексея о Сибири к приго
варивал':

— После войны обязатель
но приеду к вам в гости, на 
ваши пельмени. Вот уж то
гда споем!

ЖИТЕЛИ многих дере
вень знали о Шменке- 
ле. Докатилась молва 

о нем и до гитлеровцев. В 
леса, на села посьшались 
листовки: кто доставит фа
шистскому командованию 
немда-партизана, получит 25 
тысяч марок. А Фриц сме
ялся:

— Не дороговато ли?
В начале апреля 1942 го

да погиб И. Просандеев. То
гда Шменкель попросил:

— Ребята, если заслужил, 
зовите меня Иваном Ивано
вичем.

— Вполне заслужил! — 
единодушно решили парти
заны.

Так в отряде вместо Фри
ца появился Иван Ивано
вич... * * *

В СЕ ШИРЕ разраста
лось пламя партизан
ской войны. Отряд 

«Смерть фашизму», который 
после гибели И. Просанде- 
ева возглавил Василий Ва
сильев, объединился с 
другими в бригаду имени 
Чапаева. В соседних лесах 
действовали другие брига
ды. Не было дня, когда гит
леровцы чувствовали бы се
бя в безопасности.

(Окончание на 4-й стр.)
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Нота МИД Испании
МАДРИД. Ставшие достоянием гласности планы Пен

тагона разместить в Испании ядерное оружие в случае 
водни№ов€ния так называемой «кризисной ситуации» 
вызвали резкую реакцию в стране. В опубликованной 
здесь ноте министерства иностранных дел под
черкивается, что власти США не информировали прави
тельство Испании о наличии планов и не консультирова
лись с ним по этому вопросу. Испанское правительство, 
говорится в документе, придерживается твердой позиции 
в отношении того, что территория Страны должна оста
ваться безъядерной.

Выст^ивший в сенате заместитель председателя пра
вительства А. Герра заявил, что суверенитет Испании 
«не может быть нарушен никакими секретными плана
ми, ог какого бы государства они ни исходили». Пред
ставители многих партий, в том числе правящей Испан
ской социалистической рабочей партии (ИСРП) и круп
нейшей оппозиционной — «народный альянс», выразили 
решимость отстаивать право испанцев самим определять 
судьбу своей страны.

Согласно планам Пентагона в «кризисной ситуации», 
американские военные базы в Испании в Террехене, близ 
Мадрида, Мороне и Роте должны быть оснащены ядер- 
ным оружием, доставленным по воздушному мосту из 
США.

ПНР. Астрономические обсер
ватории в Кракове и Торуне 
примут участие в международ
ной программе по исследова
нию кометы Галлея. Польские 
ученые проведут исследования 
оптического xapaiKiepa и изу
чения радиоволн кометы. А в 
рамках международной про
граммы «Вега» предусматрива
ются непосредственные наблю
дения космической «гостьи».

НА СНИМКЕ: в одном из по
мещений Торуньской астроно
мической обсерватории (уста
новлен 90-сантиметровый теле
скоп производства известного 
оптического предприятия в го
роде Иена (ГДР).

Г Р У Б Ы Й  Н А Ж И М  
И З - З А  О К Е А Н А
ВАШИНГТОН. Админист

рация Соединенных Штатов 
продолжает оказывать дав
ление на правительство 
Новой Зеландии с целью за
ставить его отменить за
прет на заходы в террито
риальные воды и порты 
страны кораблей с ядерньш 
оружием на борту или атом
ными двигательными уста- 
нсв'ками. Представитель гос
департамента США заявил 
здесь, что администрация 
США пересматривает сейчас 
в целом сотрудничество е 
Новой Зеландией в рамках 
блока АНЗЮС.

ТОКИО. Вашингтон про
водит политику, направлен
ную на изоляцию Новой 
Зеландии, ■ пишет японская 
газета «Нихон кэйдзай». 
Так, власти США, демонст
рируя свое недовольство 
твердой позицией кабинета 
Д. Лонги, отказались при
нять делегацию Оборонного» 
комитета новозеландского 
парламента, визит которой 
на Гавайские острова был 
уже согласован. По свиде
тельству «Нихон кэйдзай», 
«санкции» Вашингтона про
тив Новой Зеландии вклю
чают также отказ ог ггредот-

ставления ей военной ин
формации.

Газета подчеркивает, что 
правительство Д. Лонги ре
шительно содро'гивляется 
труБсту нажиму.

СТОКГОЛЬМ. Как серь
езную неуА^чу милитарист
ского курса Соединенных 
Штатов • в районе Тихого 
океана, который вашингтен- 
ские стратеги стремятся 
превратить в опорный пункт 
своей глобальной ядерной 
«ретегии, расценивает от
каз Новой Зеландии швед
ская газета «Арбетартиднин- 
ген-ню даг».

Несмотря на угрозы и 
давление из-за океана, пи
шет она, опасные планы 
Вашингтона встречают рас
тущее сопротивление пра
вительств и широких слоев 
•населения стран тихоокеан- 
скоох) бассейна.

Серьезный удар по злове
щим замыслам Вашингтона 
нанес также отказ Австра
лии принять участие в про
ведении испытаний амери
канских стратегических ра
кет MX. Все это еще рай 
подтверждает стремление 
народов отстоять прочный 
мир и безопасность в этой 
части земного шара.

Милитаризация космоса
НЬЮ-ЙОРК. Как свиде

тельствует газета «Крисчен 
сайенс монитор», рейганов- 
ская «стратегическая обо
ронная инициатива» (гак в 
Вашингтоне именуют про- 
rpBMiMy милитаризации кос
моса — прим. ТАСС) пре
дусматривает сшдание це
лого .поколения 'новьк h3j- 
ступательных вооружений. 
Как заявил газете предста
витель Пентагона, это преж
де всего лазерное оружие и 
ряд других систем космиче
ского оружия.

Для форсирования планов 
милитаризации космоса ад
министрация Рейгана моби
лизует последние достиже
ния науки и техники. По 
данным тешо связанного с 
Пентагоном еженедельника 
«Милитари спейс»,, в воен
ной промышленности США

появилась новая отрасль по 
производству вооружений с 
использованием новейших 
средств электроники и вы
числительной техники.

В другой статье «Крисчен 
сайенс монитор» сообщает, 
что ряд западноевропейских 
государств, в частности, Ан
глия и Франция, выразили 
шефу Пентагона К. 'Уайн- 
бергеру и другим предста
вителям Вашингтона «свои 
сомнения в отношении це
лесообразности программы 
«звездных войн». Они, в ча
стности, заявили о серьез
ных опасениях по поводу 
того, что Осуществление 
этой програМ|МЫ приведет к 
раскручиванию гонки 'во- 
015ужеяий, росту военньк 
расходов, вызовет раскол в 
западном союзе.

ПО РЕШЕНИЮ 
ПРЕЗИДЕНТА 

Ф И Д Е
Ррезидеят Междуна

родной шахматной феде
рации (ФИДЕ) Ф. Кам
поманес принял решение 
о прекращении матча на 
первенство мира между 
чемпионом мира А. Кар
повым и претендентом на 
это звание Г. Каспаро
вым после 48 партий.

В начале сентября 
1985 года меж(^ ними 
начнется _новый матч, по 
итогам ' которою Судет 
ооъявлен чемпион мира 
на 1985—1986 годы.
Ф. Кампоманес сообщил, 
что всцтрос о регламенте 
нового матча иудет об
суждаться на н'редстоя- 
щем конгрессе ФИДЕ в 
августе в австрийском го
роде Граце.

Президент ФИДЕ отме
тил, что матч Карпов — 
Каспаров ггобил все ре
корды таких соревнова
ний: бьтло проведено
больше, чем ко^да-либо, 
партий, зафиксирсвано 
больше, нежели когда- 
либо, ничьих. Спор про
должался более пяти ме
сяцев. Уже исчерпаны 
физические, а может 
быть, и психологические 
ресу'рсы не толыяо са
мих участников, но и 
всех тех, кто имеет от
ношение к матчу.
, 'Оба участника, сказал 
Ф. Кампоманес на пресс- 
конференции, хотели 
прс^должать матч,I который 
уже вдвое превысил су
ществовавший ранее рег
ламент подобньгх сорев
нований. И мне подума
лось, что надо остано
виться и решить даль
нейшую судьбу соревно
вания, которое могло бы 
продолжайся еще неог
раниченное время, Я 
пришел к выводу, что 
этот матч надо приоста
новить. Могут сказать, 
что матч остановл.ен в 
момент, когда на щодъ- 
еме был претендент, но 
могу возразить: сегодня
подъем может быть у од
ного, а завтра — у дру
гого. Я принял решение, 
тщательно пхюдумав все 
обстоятельства, и никто 
не пытался подсказать 
мне этого решения, я  от
вечаю за свои действия и 
несу за них полную от
ветственность.

Президент ФИДЕ отме
тил, что прежде всего ду-' 
мал о двух лучших шах
матистах мира, о шахма
тах как поггулярном в 
мире спорте. Подобный 
матч не долгкен превра
щаться в испытание на 
вьтосливость, подчерк
нул он,

(ТАСС).
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Б о л ь ш о е  и с к у с с т в о  
18йШ1Н ленинградскиж  друзей

Завершаются крат1сив — к взаимному сожалению то
мичей и театра — зимние гастроли Ленинградского ака
демического театра драмы им- А. С. Пушкина. Каждый 
вечер аншлаг, каждый вечер настойчивые поиски «лиш
него билетика». Все это, как и цветы, долгие, горячие 
аплодисменты, лучше слов говорит об успехе нынешней 
встречи томских зрителей со своими старыми друзьями— 
артистами старейшего театра России.

Сегодня мы публикуем несколько зрительских выска
зываний о том, как проходят эти гастроли.

т м

чш й

Э т о  —

П О Д Л И Н Н Ы Й

г о р ь к и н

Давний поклонник про
славленного коллектива Але
ксандринки, я заранее пред
вкушал, когда шел на спе
ктакль по пьесе А. М. Горь
кого «Васса Железнова», яр
кое художественное впечат
ление. И не ошибся. Нам 
показали подлинного Горь
кого.

Конечно, трудно после 
стольких прославленных по
становок, после классичес
кой работы В. Пашенной иг
рать роль горьковской гего- 
ини, воплощающей в себе 
весь темный ужас уходяще
го собственнического мира, 
его обреченность и трагизм. 
Я не оговорился. Народная 
артистка РСФСР Галина Ка
релина сумела показать в 
роли Вассы не только ее 
властность, силу незауряд
ного характера, но и траге
дию этой неординарной жен
щины. И дело не только в 
том. что рушится семья, что 
некому по существу Вассе 
оставить свое дело. Актрисе 
удалось передать со.знание 
внутренней обреченности, ко
торое в конце концов лиша
ет непреклонную Вассу—Ка
релину того духовного сте
ржня, на KfHTjpciM держалась 
вся ее философия.

В этом плане хочется счи
тать больщой удачей для 
идейного и художественного

звучания спектакля образ 
Рашели, созданный заслу
женной артисткой РСФСР 
Л. Горбачевой. Суть его я 
определил бы так; негром
кая убежденность. И она, 
эта убежденность, оказыва
ется сильнее привычных 
представлений Вассы.

Можно сказать немало 
добрых слов и о других уча
стниках этого спектакля ле
нинградцев, например, об 
артисте В. Максимове, ис
полнившем роль Прохора, о 
многих других. Мне же хо
чется от души поблагода
рить театр за встречу с на
стоящим искусством.

И. ХЕНКИН, 
старший инженер объ
единения «Сибэлектромо- 
тор», заслуженный ра
ботник культуры РСФСР.

Н ем ер к н ущ и й  

д о б р ы й  свет
я  не считаю себя большим 

театралом. Но давно знаю и 
люблю искусство пушкин
ского театра и всегда, ког
да он приезжает к нам из 
Ленинграда, стараюсь побы- 

. вать хоть на одном спекта
кле. На этот раз довелось 
посмотреть спектакль «Лу- 
кия». Меня покорила его 
главная героиня в исполне
нии народной артистки 
РСФСР Н. Н. Ургант. От 
этой невысокой, немолодой 
женщины исходит какой-то 
свет добра, такой характер
ный для наших русских 
женщин. Мне кажется, что

•гТ'* I

мог бы назвать не одну зна
комую, в которой так или 
иначе воплотились эти при
тягательные черты.

И вообще «Лукия» в ис
полнении ленинградских ар
тистов — очень добрый спе
ктакль, обращенный К чело
веческому сердцу. Возьмите 
того же деревенского сторо
жа, которого играет народ
ный артист респ^лики К. И. 
Адашевский, — сколько в 
нем истинной человечности 
и доброты! В наше время, 
когда в ,мире совершается 
немало злого и жестокого, 
такие спектакли, которые 
учат людей добру, очень не
обходимы сердцу.

П. АФОНИН.
Герой Социалистического
Труда, рабочий подшип

никового завода.

Спасибо, 
м а с т е р а !

Томичи, любящие те
атральное искусство, давно и 
преданно любят Ленинград
ский драматический театр 
им. А. С. Пушкина. С мас
терами старейшей русской 
сцены нас связывает тради
ционная давняя дружба. 
Каждое свидание с пушкин- 
цами приносит нам новые 
радости. Так было и на 
этот раз. «Лукия», «Вечер» 
и, наконец, «Васса Же
лезнова». Эти спектакли до
ставили нам подлинную 
творческую радость. Если 
говорить о горьковской пье
се, которую нынче привезли 
гости, то впечатление очень 

яркое. И сама Васса — на-

.-Й'-

родная артистка РСФСР 
Г. Т. Карелина, и ее анти
под Рашель — заслуженная 
артистка РСФСР Л. И. Гор
бачева... Но мне хочется 
сказать еще об одной работе
— сб образе мужа Рашели. 
Сергея Петровича. Как и 
многие персонажи пьесы, он
— слабый человек, в какой- 
то степени жертва Вассы. 
Артист Б. И. Тетерин с 
большой силой показал нам 
трагизм этого человека, пред
ставителя уходящего клас
са. с которым он не может 
и не хочет порвать, но ко
торый давно не уважает.

И хочется сказать ленин
градцам: спасибо, мастера!

А. ПОТЕМКИН, 
художник.

НА СНИМКЕ: сцена из
спектакля «Васса Железно
ва».

ПОБРАТИМЫ
(Окончание.

Начало на 3-й стр.)
У станции Канютино Лео

нид Лобацкий с двумя бой
цами пустил под откос эше
лон с боеприпасами. В на
чале января сорок третьего 
отряд разбил огромный обоз 
и увел около ста лошадей. 
В следующий раз партиза
ны в одной из деревень 
уничтожили весь гарнизон и 
около сорока автомашин.

Вот что говорилось в при
казе командира бригады ка
питана Н. Морогова от 9 но
ября 1942 г.:

«Партизанские отряды брига- 
ды за 6 месяцев провели бо
лее 160 боевых операций, в 
которых уничтожили 3.600 не
мецких солдат и офицеров, 50 
гитлеровцев взяли в плен, 
взорвали и сожгли 39 танков 
и бронемашин, 139 автомашин, 
сбили 5 самолетов, подорвали 
52 моста, пустили под относ 
37 эшелонов. Бригада завоева
ла переходящее ' Красное зна
мя Батуринсного райкома пар
тии и райсовета депутатов 
трудящихся. Переходящее 
Красное знамя передать на 
хранение лучшему, передово
му отряду бригады «Смерть 
фашизму» в лице его коман
дира товарища Васильева и 
комиссара товарища 11Ърс>шх»,»,

Зямой сорок третьего гит
леровцы стали все дальше 
откатьшаться на запад под 
ударами Советской Армии. А 
тут их встречали партиза
ны. Чтобы хоть как-то обе
зопасить свой тыл, немец
кое командование разверну
ло широкие операции про
тив партизан.

Против бригады имени 
Чапаева и ее соседей были 
брошены отборные части ох- 
ранньпс войск, полицейских 
формирований СС, танки, 
артиллерия, авиация...

В Татьянинских — Вадин-

ских лесах бригада оказа
лась в плотном окружении. 
Девятнадцать дней шли тя
желые, упорные бои. Исся
кали боеприпасы,, кончилось 
гпро,''свольствие, не осталось 
даже мороженой конины. 
Редели партизанские ряды.

Второго февраля против
ник прорвал оборону брига
ды в южной части леса. Ва
сильеву было приказано во 
главе ударной группы сдер
жать наступление, чтобы 
дать возможность основньш 
силам уйти из вражеского 
кольца. Группа выступила 
ранним утром. Вот донесе
ние партизанского командо
вания в штаб фронта:

«Тов. Васильев вступил в 
бой. В этом бою не было слы
шно отдельных выстрелов, лес 
был наполнен сплошным гу
лом. Противник потерял толь
ко убитыми более 80 чело
век...»

В этом бою Василий Ин
нокентьевич был трижды 
тяжело ранен. Он отдал при- 
'Каз; прорьгоаться мелкими 
группами в Бельские и Ба
рановские леса, на запасные 
базы, а раненьпс, которые не 
могут передвигаться, укрыть 
в землянках и подходы к 
ним заминировать. .Василь
ев и врач Анастасия Куди
нова оставались вместе с 
ними.

По пояс в снегу ночами 
уходили от вражеского пре
следования народные мсти
тели. Уходили, чтобы, со
брав силы, наносить новые 
удары по врагу.

Васильева и его товари
щей выследили каратели. 
Партизаны отстреливались 
до конца. Они погибли ге
роями...

16
МАРТА сорок 
третьего отряд 
«Смерть фашиз

му» соединился с частями 
Советской Армии. Партизан 
отправили на отдьис в один 
из подмосковных санатори
ев. Братья Лобацкие полу
чили месячный отпуск, по
бывали дома.

С Фрицем Шменкелем в 
последний раз они виделись 
в июне. Сердечно поздрави
ли его с награждением ор
деном Красного Знамени. 
По-дружески, тепло распро
щались, договорились о 
встрече после войны... И 
лищь много лет спустя уз
нали о его трагической судь-

В ночь на 30 декабря со
рок третьего пекле об|^ения 
в разведшколе Шменкель 
ушел в тыл врага в рэйсне 
Орши на новое важное за
дание, но был схвачен, опоз
нан и на рассвете 22 февра
ля 1944 года по приговору 
фашистского военного три
бунала расстреляно. А ему 
14 февраля исполнилось 
28 лет...

Братья Лобацкие, вернув
шись с побывки, отправи
лись на фронт, в составе 
Пятой армии освобождали 
Вилынос, штурмовали Ке
нигсберг. В Пиллау встрети
ли День Победы. А потом, 
после летней передьшжи, — 
Дальний Восток, бои за ос
вобождение Китая от япон
ских захватчиков...

И только на десятом году 
воинской слуяФы вернулись 
домой ‘ старшие лейтенанты 
Лобацкие.

Неумолимо время. Нет 
уже с нами Николая Ива

новича Лосева, у которого 
в послевоенные годы к бое
вым наградам прибавился 
орден «Знак Почета». Давно 
ушли на -заслуженный от
дых Андрей Найденко — ра
бочий Антоновского рудни
ка. Леочия Лобацкий, ко
торый был одним из луч
ших бригадиров пооходчй- 
ков шахты «Физкультур
ник» в Анжеро-Судженске, 
его брат Григорий...

Но для всех бывших бой
цов отряда «Смерть фашиз
му» останется памятным 
день 6 октября 1964 года, 
когда был опубликован 
Указ Президиума Верховно
го Совета СОТР о присвое
нии посмертно их боевому 
другу Фрицу Шменкелю 
звания Гертя Советского 
Союза. Взволнованный Лео
нид Васильевич Лобацкий 
пришел тогда в редакцию 
городской газеты, показал 
военный билет:

— Я хорошо знал Шмен- 
келя, в одном отряде вое
вали. Вот тут записано...

А потом они узнали, что 
Эрна вьшолнила наказ му
жа. Несмотря на преследо
вания, издевательства геста
повцев, терпя немалые ли
шения, она сумела воспи
тать детей достойными их 
отца-героя. Она и сама ста
ла членом Социалистиче
ской единой партаи Герма
нии, И братья Лобацкие с 
Николаем Лосевым послали 
ей письмо;

«...Мы всегда с большим 
уважением рассказываем ево- 
йм детям о годах войны, о 
нашем друге Фрице, которого 
мы любовно называли Иван 
Иванович, или просто Ванюша, 
Многие наши товарищи по
гибли за правое дело в борь
бе с фашизмом, как и Фриц. 
Но эти жертвы не напрасны. 
Внуки наши всегда будут ви
деть над собой чистое небо, 
им всегда будет сиять мирное 
солнце. И дружба их дедов, 
наша дружба, во сто нрат бу
дет умножена и укреплена 
ими...»

Ю. КОТЛЯРОВ.

К А Н И К У Л Ы  

— в  П У Т И

Зимний отдых после 
сессии студенты Томско
го ,государств,е«ного пе
дагогического института 
решили провести в лыж
ном походе. Вместе с 
преподавателями вуза 
они отправились в I пере
ход Томск — Колпаш^ево. 
У главного корпуса ин
ститута участН|Иксв
команды напутствовали 
ректор ТГПИ М. Г, Ни
колаев и секретарь об
кома ВЛКСМ В. С. Ча- 
лык. Группа студентов, 
отправившаяся в путь, 
возлогжила ив1еты к Ме
мориалу боевой и трудо
вой славы томичей.

В составе команды 
лыжников — двенадцать 
студентов, почти все они 
идут в такой поход впер
вые. На пути им пред
стоит сделать остановки в 
Рыбалове, Мельникове, 
К.ривощеине, Молчанове. 
Обоком, Чажемто. ВоЬ- 
главляет группу прорек
тор отделения заочного 
обучения Ю. Т. Ревякин. 
В путь выитли также ве- 
луптие ученые томского 
вуза, участники художе
ственной самодеятельно
сти. Члены команды 
встретятся с труженика
ми сел, молодежью, 
проведут совместные 
спортивные состязания.

С. НИКОЛАЕВ.

Нефть в Сибири 
была известна давно. 
В этом убеждают 
материалы архивов.

шаш С о  врел*ен 
Г  о  д  у  и  о  в  а

Поиски нефти в России 
производились еще в эпоху 
Бориса Годунова. Занима
лись этими работами от
дельные энтузиасты, при
чем не только на юге 
страны, но и в Сибири. Ма
териалы об этом попали в 
архивы.

Любопытны свидетельства 
Юрия Крижанича, хорвата, 
много лет состоявшего на 
службе царю Алексею Ми
хайловичу. Он был сослан в 
Тобольск и полтора десятка 
лет занимался изучением 
Сибири. Вернувшись в Мо
скву в 1676 году, Крижанич 
привез с собой много запи
сей и зарисовок, среди ко-, 
торых содержались и све
дения о битуминозных го
рючих сланцах, обычно со
путствующих месторожде
ниям нефти. Труды Кри
жанича были опубликованы 
только в середине цррхпло- 
го века...

Одним из первых энту
зиастов поисков нефти был 
Иркутский письменный го
лова Леонтий Кислянский. 
В 1684 году он доносил в 
Москву о том, что нашел 
«каменное масло» близ Ир
кутска. Затем обнаружил 
еще несколько выходов 
нефти.

В историю изучения Си
бири вошло имя шведа Фи
липпа Табберта. Офицер 
армии Карла XII, имевший 
обширные познания в гор
ном деле, он в Полтавской 
битве попал в плен и был 
сослан в' Воронеж. Оттуда 
бежал, был пойман и вод
ворен в новую ссылку — 
на сей раз в Тобольск, от
куда побег в те времена 
был практически невозмо
жен. Там в 1719 году он 
познакомился с профессо
ром Д. Г. Мессершмидтом, 
пригласившим ссыльного 
участвовать в своей экспе
диции. После длительных 
переговоров шведу разре
шили сопровождать Мве- 
сершмидта. Это путешест
вие длилось три года. Сре
ди прочих открытий Таб
берта — и несколько выхо
дов нефти в разных райо
нах Сибири. Кроме того, 
он составил карту Сибири, 
которая была передана 
Петру I и понравилась им
ператору. После возвраще
ния в Тобольск пленного 
амнистировали, и он полу
чил разрешение вернуться 
в Швецию. На родине он 
получил дворянство, а вме
сте с ним и новую фами
лию—фон-Страленберг. По|д 
этой фамилией в 1730 году 
и вышел его труд «Север
ная и Восточная часть Ев
ропы и Азии» — первый 
печатный труд, в котором 
были описаны сибирские 
выходы нефти.

В 1722 году Петр I на
правил в Джунгарию боль
шое посольство во главе с 
Иваном Унковским. В со
ставе посольства были лю
ди, знавшие толк в геоде
зии и горном деле. В по
сольском журнале есть 
записи о нефтяных прояв
лениях по берегам Иртыша.

В 1741 году, описывая 
коллекцию горных пород, 
хранившуюся в минерале-' 
гическом кабинете Акаде
мии наук, М. В. Ломоносов 
обратил особое внимание на, 
битуминозные сланцы. В 
одной из своих работ он 
записал: «Каменное масло 
сибирское в великом мно
жестве при реке Енисее 
имеется».

Век
девятнадцатый...

Накопление материалов 
продолжалось. Сведения о 
нефтяных богатствах Сиби
ри получали порою неожи
данное выражение. Напри
мер, знаменитый ученый и 
революционер Петр Кро
поткин рассказал о предпо
лагаемых крупных залежах 
нефти Жюлю Верну. Пос
ледний в своей книге «Ми-

Н а  п у т и  

к  «открытию 

века»
с  началом индустриали

зации страны потребность в 
углеводородном сырье воз
растала гораздо быстрее, чем 
ее добыча. В то же время 
кавказские нефтепромыслы 
давали в середине двадца
тых годов всего 2,5 миллио
на тонн в год.. (Нынче одна 
Томская область дает в

Из плена лет

У  И С Т О К О В

си б и р ск о й  
и е ф т

хайл Строгов» описал боль
шие Ьклады добытой в Си
бири нефти в городах это
го края. Тогда это была 
фантастика.

В 1874 году о перспекти
вах нефтеносности района 
Байкала писал ссыльный 
революционер и крупный 
исследователь А, Чёканов- 
ский, а в 1882 году его кол
лега И. Черский дал под
робное описание выходов 
нефти и газа на восточном 
берегу озера.

Будущий академик В. А. 
Обручев обнаружил в 1894 
го"у признаки нефти в со
рока верстах от Иркутска. 
Год спустя этот же источ
ник исследовал и описал 
горный инженер, также 
впоследствии академик 
К. И. Богданович. Только 
за пять лет, с 1898 по 1902 
год, в Иркутское горное 
управление поступило око
ло двухсот заявок на обна
руженные нефтяные выхо
ды в разных местах Во
сточной Сибири, а также 
Якутии. Наступала новая 
эпоха в промышленности, 
которой требовалось углево
дородное сырье.

Т о м и ч и  —  
л и д е р ы  
п о и с к а

В 1901 году в Томском 
технологическом (ньше по
литехническом) институте 
открылось горное отделе
ние. Организовал и возгла
вил его В. А. Обручев, став
ший и заведующим кафед
рой геологии.

С 1902 по 1907 ГО.Д на 
этой кафедре работал стар
шим лаборантом горный ин
женер В. Д. Рязанов. Боль
шой знаток Сибири, он был 
уверен, что в ее недрах 
есть крупные месторожде
ния нефти, и занимался 
их поисками. Архивные 
снимки запечатлели одну 
из его экспедиций — летом 
1906 года на берегу Байка
ла. Это были первые неф
тебуровые работы. Интерес
но, что на одном из сним
ков изображен будущий 
академик М. А. Усов, по
мощник Рязанова на буре
нии. Разумеется, разведка 
не дала положительных ре
зультатов: техника того
времени не горноляла бу
рить глубже 120 метров.

Первые разведочные ра
боты не дали промышлен
ных запасов, но ученые 
выработали твердое мнение: 
нефть в Сибири есть.

пять с половиной раз боль
ше). Поэтому на рубеже 
тридцатых были усилены 
разведки в Поволжье, Тата
рии и Вашкирии. Как изве
стно, поиски эти увенчались 
успехом, и на карте СССР 
появилось «второе Баку», 
сказавшее свое веское сло
во в годы войны. На пове
стку дня встал вопрос и о 
поисках нефти в Сибири.

Одну из разведочных 
партий возглавлял геолог 
Васильев. Основные поиски 
его партия вела в районе 
Сургута и Усть-Балыка, где 
с давних пор были извест
ны выходы конденсата на 
поверхность. Как только на 
севере появились моторные 
лодки, местные рыбаки 
стали заправлять двигатели 
этим природным горючим. .

Васильев сразу же обра
тил внимание на выходы 
нефти в устье реки Боль
шой Юган, где со дна на 
поверхность все время 
всплывала маслянистая
жидкость и такой же жид- . 
костью были пропитаны ра
стущие в воде растения. 
Васильев пришел к убежде
нию, что здесь имеются 
промышленные запасы неф
ти, но необходимы дополни
тельные исследования.
(Партия, имевшая важней
шее задание, была слабо 
вооружена техникой: име
лись лишь два ручных 
станка, способных бурить 
на глубину не более 75 мет
ров).

В 1934 году интертсные 
работы провела партия под 
руководством В. Варсонофь- 
евой, обнаружив признаки 
нефтеносности в низовьях 
Иртыша, в среднем течении 
Оби и других местностях. 
Материалы поисковых ра
бот этой партии так же, как 
и материалы Васильева, 
легли на архивные полки. 
Однако ойи сыграли боль
шую роль в последующие 
годы, когда началось насто
ящее наступление на нефть 
Западной Сибири.

Дальне^йпее известно. 
После целого ряда неудач в 
1953 году недалеко от ста- ,  
ринного сибирского городка 
Березова ударил первый 
фонтан газа. Затем была 
получена первая промыш
ленная нефть, и в истории 
Сибири началась новая ' эра 
— ара не виданного по тем
пам и интенсивности разви
тия этого края.

...В 1702 году Петр I ве
лел везти из Сибири в сто
лицу «каменное масло» для 
аптек. Количество достав
ленной нефти тогда измеря
лось даже не пудами, а по
рою фунтами. А ньше За
падная Сибирь стала глав- , 
ной нефтФгой , провинцией 
Советского Союза.

И. ЛОЗОВСКИЙ.

рбществениой приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (щ>. Фрун
зе, 103), в кабинете № 3, по 
вторникам и пятницам.

На следующей неделе при
ем ведут:

во вторник. 19 февраля, с 
15 до 18 часов, — В. Р. Но
виков, главный архитектор 
ТРомска;

в пятницу, 22 февраля, с 
10 до 13 часов, — В. А. Ми-

роноп, заместитель предсе
дателя областного суда по 
уголовным делам.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

БЮ Р О  ПОГОДЫ
CO O EUIAJO L

Сегодня по области — ма
лооблачная погода, без осад
ков, ветер северо-восточный, 
5—10 метров в секунду, тем
пература 15—20, в Томске
15—17 градусов мороза.

18— 1̂9 февраля — облач
ная погода с прояснениями, 
без осадков, ветер юго-вос
точный, 5—10 метров в се
кунду, температура ночью 
25—30, по северо-восточным 
районам 33—38, днем 14—19, 
по восточным районам 22— 
27 градусов мороза.

Понедельник, 18  февраля

18.00.
18.20.
18.30.
19.00.
20.00. 
20.15.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Новости.«Путешествие по Уссурийской 
тайге». Документальный фильм. 
Ритмическая гимнастика.
«Служу Советскому Союзу!» 
«Спокойной ночи, малыши!» 
Чемпионат мира по биатлону. 

Эстафета 4x7,5 км. Мужчины.

19
18.00.
18.15. 
18.45.
19.15. 
20.00. 
20Д'5.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Новости.
«Срдружество».Концерт ансамбля «Атлантик- 
Стил-Венд».
«..Ло шестнадцати и CTapme»!. 
«Спокойной ночи, малыши!» 
«Международная панорама»'.

Среда, 8 0  февраля
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
,1В 00. Новости.
18.15. Беседа Ю. А. Жукова.
18.45. «К 175-летию со дня рождения 

Фредерика Шопена».
19.35. -Международные соревнования по 

авторалли.
20.00. «Спокойной ночи, малыши!»
20.15. «Сары Чичек». Документальный 

телефильм.
20.30. «Музыкальный киоск».

ТЕЛЕПЕРЕД АЧИ НА НЕДЕЛЮ : 

Т Р Е Т Ь Я  П Р О Г Р А М М А

18.20. «Взять барьер». Документальный 
телефильм.

18.30. К Дню Советской Армии и Воен
но-Морского Флота. Поэтическая 
композиция.

19.00. Грузинские эстрадные мелодии.
19.30. «Мамина школа».
20.00. «Спокойной ночи, малыши!»
20.15. «Зима, зима...» Музыкальная пе

редача.

Пятница, 8 8  февраля
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.00. Новости.
18.20. «Учителю — урок музыки». 2-й 

класс.
19.20. «Память металлов». Научно-по

пулярный фильм.
19.30. Ритмическая гимнастика.
.20.00. «Спокойной ночи, малыши!»
20.Г5. Кубок мира по лыжному спорту.

15 км. Мужчины.

Воскресенье, 8 4  февраля

Четверг, 81  февраля
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА

18.00. Новости.
МОСКВА

18.00.

18.40.
19.10.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Выдающиеся советские компо
зиторы — лауреаты Ленинской 
премии. Д. Д. Шостакович. 
Чемпионат СССР по плаванию. 
«Точный шлбор». Научно-по
пулярный фильм.

В т е а т р а х :
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ ЛЕНИНГРАДСКО
ГО ГОСУМРСТВЕННОГО ОРДЕ
НОВ ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮ
ЦИИ и ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ДРА5Ш ИМ. А. С. 
ПУШКИНА.

17 февраля. «Сказки старого 
Арбата» — 12, 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
17 февраля. «Малыш» — 19.

КУКОЛ
19 Февраля, «Стойкий оло- 

•янный солдатик» — и . «Ми- 
рандолина» — 19-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

Чемпионат СССР по хоккею 
среди команд мастерод II груп
пы класса «А».

17 февраля. «Кедр» (Томск) 
— «Шахтер» (Прокопьевск) — 
15.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
17 февраля. «Спартак» (ще 

серии) — 8-40, 13-30. 16-40, 20.

«Осенний подарок фей» —
11- 40.

18 февраля. «И еще одна 
ночь Шахерезады» — 9, 10-40,
12- 20, 14, 16-20, 18-10, 19-50,
21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
17 февраля. «Абдулла» (две

серии) — 8-30, 14. 13-30, 16, 
18-30, 21. «УльзаКа» — 8-40, 
10-20, 12, 13-40. 15-20, 17,
18-40. 20-20, 22; Зал кинохро
ники. «Явка ' с повинной», 
«Служба ликвидации» — 9,
10-25, 11-50, 14-40, 20. «Госу
дарственное отношение» — 
16-05.

18 февраля. «Долг в любви»
— 8-40, 10-20, 12, 13-40. 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. «Наслед
ство* — 8-40, 10-20 12. 13-40,
15- 20, 17. 18-40, 20-20, 22. Зал
кинохроники. «Я научу вас 
мечтать» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 18-10, 21-50, «Одной
судьбою со страной», «Место 
в строю» — 16-20. «Застава 
молодости», «Одесса. Рубежи 
славы», «Застава* — 17-Й.

«ОКТЯБРЬ»
17 февраля. «Слишком юная

для любви» (две серии) — 
8-30. 12-40, 16, 18-30, 21. «Три 
брата» — 8-40. 11-10, 13-40.
16- 10. 18-40. 21-10. «Шкатулка 
из крепости» — 10-30.

18 февраля. «Успех» — 9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18н10, 
20. 21-50. «Наследство» — 8-40. 
12-10. 14, 16. 17-50, 19-40, 21-30. 
«Шкатулка из крепости» — 
10-30.

Ректорат, партком, проф
ком. командование военной 
кафедры Томского инже
нерно - строительного ин
ститута с глубоким- при
скорбием извещают о смер
ти ветерана труда и участ
ника Великой Отечествен
ной войны, доцента, кан
дидата технических наук, 
бывшего проректора ин
ститута, заведующего ка
федрой

^ ДАВЫДОВА 
Филиппа Ермолаевича

и выражают искренние со
болезнования его сыну, 
преподавателю кафедры 
К. Ф. Давыдову.

Вынос тела — 17 февра
ля, в 14 часо-в, из кварти
ры покойного (ул. Кирова, 
56).

Близкие и друзья с при
скорбием извещают о смер
ти ветерана Вооруженных 
Сил. майора запаса, члена 
КПСС

ТАРАТУНИНА 
Георгия Ивановича.

Коллектив гортубдиспан- 
сера выражает искреннее 
соболезнование врачу Л. К. 
Куркиной по поводу смер
ти мужа

КУРКИНА
Ивана Александровича.
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